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'"■■г. Ма.'гая комплексная бригада Ни
колая Марудова из Лайского лес. 
промхоза первой в нашей области 
на валке-трелевке преодолела 
двадцатнтысячный рубеж. При го
довом обязательстве заготовить 
23 тысячи кубометров этот кол
лектив только за восемь месяцев 
стрелевал 20.094 кубометра леса.

НА СНИМКЕ (слева направо): 
бригадир-тракторист Н. Марудов, 
вальщик В. Зелик и помощник 
вальщика К. Ницин.

Фото В. Федорова.

ормаря

Р ЕШАЮЩИЕ ШЙ Г 1
ю б и л е й н о й Т а х т ь !

вклад в сверхплановую копилку об
ласти, но даже делают шаг назад, 
уменьшая количество своей сверхпла
новой продукции. Так случилось а 
сентябре, например, со многими лес
промхозами комбината «Томлес».

Слов нет, у лесорубов сейчас очень 
трудная пора. Резко ухудшились до
роги, идет переход в зимние лесосе
ки. Но ведь об этих условиях было 
известно давно. Передовые леспром
хозы и в осеннее время работают 
устойчиво. Но многих руководителей 
леспромхозов наступающая зима за
стала врасплох. Они не позаботились 
о своевременном проведении подго
товительных работ, опустили руки 
перед возникшими трудностями. Не
давно бюро областного комитета пар
тии строго наказало директора Ча- 
инского леспромхоза т. Марченко за 
безразличие к судьбе государствен
ного плана, слабую подготовку пред
приятия к зиме. Это должно послу
жить уроком для всех руководителей 
леспромхозов. Необходимо быстрее 
завершить подготовку лесозаготови
тельных предприятий и лесных по
селков к зиме, быстрее перейти в 
зимние лесосеки.

Важнейшая задача — улучшение 
организаторской работы по выпол
нению юбилейных обязательств. Ру-

, ------ ------------ -----------  ------  ководители производственных объе-
кубометров сборного железобетона, 1 динений и предприятий, райкомы 
22 тысячи манометров, на 450 тысяч I партии и партийные организации 
рублей режущего инструмента, | должны хорошо чувствовать пульс
1JOO тысяч электроламп, много ко- I юбилейного соревнования, заранее 
жаной и резиновой обуви, трикота- предвидеть возникающие перед 
ига, швейных изделий, мяса, масла, 
цельномолочной продукции и многое 
другое. Все отрасли промышлен
ности, все города и районы перевы
полнили девятимесячную программу.

Вот и вышло юбилейное соревио- 
дание на свою финишную прямую. 
Окончилось три трудовых квартала, 
наступили решающие дни юбилейной 
вахты. Скоро каждый коллектив, 
каждый труженик будет держать от
вет за верность слову, данному в 
начале этого необычного года.

Советским людям есть чем порадо
вать Родину в ее славный звездный 
час. Каждый день газеты и радио 
сообщают о новых свершениях, о 
новых славных делах участников по
истине всенародного состязанйя за 
лучший трудовой подарок юбилею 
родной страны.

Есть чему радоваться и тружени
кам промышленности нашей области. 
Из месяца в месяц неуклонно возра
стает наша юбилейная копилка сверх
плановой продукции. В сентябре она 
снова увеличилась на 345 тысяч руб
лей. А всего за девять месяцев то
мичи выпустили сверхплановой про
дукции на 14 миллионов 124 тысячи 
рублей — значительно больше, чем 
предусматривалось юбилейными обя
зательствами. По сравнению с таким 
же периодом прошлого года выпу
щено продукции на .10,5 процента 
больше. Сверх плана произведено 23 
тысячи тонн нефти, 24 миллиона ки
ловатт-часов электроэнергии, 193 ты
сячи кубометров леса, более 6 тысяч

Об огромной силе трудового пбдъ- ководитепям
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предприятиями трудности и своевре 
менно принимать меры для их пре
одоления. Такой кропотливой органи
заторской работы, такого предвиде
ния не хватает некоторым нашим ру-

ема томичей свидетельствует прежде 
всего увеличение выработки каждым 
работающим. Почти весь прирост 
промышленной продукции получен 
за счет перевыполнения плановых за
даний роста производительности 
труда. Каждый лесоруб области, на
пример, на 24 кубометра превысил 
плановую комплексную выработку. 
А это в общем итоге — многие де
сятки тысяч кубометров сверхплано
вого леса.

В авангарде юбилейного соревно
вания идут предприятия, перешедшие 
на новые условия планирования и 
экономического стимулирования. По 
сравнен1;1ю с прошлым годом они 
увеличили реализацию продукции на 
24 процента, производительность 
труда — на 17 процентов, их прибы
ли возросли на 81 процент. Особенно 
устойчиво работают томские мано
метровый и электроламповый заво
ды. Они значительно перевыполнили 
задания по всем количественным и 
качественным показателям.

Сейчас, в решающие дни юбилей
ной вахты, усилия коллективов долж
ны быть сосредоточены на подтяги
вании отстающих звеньев, на более 
полной мобилизации еще не приве
денных в действие резервов.

А таких звеньев у нас еще немало.
Хорошо, что в последние месяцы 

постепенно покрывают долг, образо
вавшийся в первом полугодии, такие 
крупные предприятия, как заводы 
аТомкабепь», электромеханический, 
Аргат-Юльский леспромхоз и некото
рые другие предприятия.

Надо, чтобы подобным чувством 
прониклись и все другие отстающие 
коллективы. А их в нашей области 
насчитывается 29.

Не все предприятия, которые не 
попали в это число, полностью вы
полняют свои обязательства. Завод 
яСибэлектромотор», например, недо
дал около 40 тысяч различных типов 
электродвигателей, комбинат «Том- 
лес» — 37 тысяч шпал, 821 тонну 
живицы, 28 тонн пихтового масла и 
некоторые другие виды продукции. 
Немало «огрехов» в выполнении но
менклатурного плана и на многих 
других наших заводах и фабриках. А 
это значит, что народное хозяйство 
недополучает от томичей очень важ
ную продукцию.

Настораживает и другое. Некото
рые коллективы в последнее время 
не только не увеличивают свой

В сентябре, например, в числе от
стающих оказалось 7 лесхозов об
ласти. Причем месячный долг боль
шинства из них составил 200—300 
рублей. Стоит ли говорить о том, 
что при достаточном внимании на
чальника областного управления лес
ного хозяйства т. Гольдина, райко
мов партии эти предприятия не по
пали бы в графу отстающих. Ведь 
усилия для этого требовались самые 
незначительные.

Времени до юбилея осталось мало, 
а сделать нам нужно очень многое. 
Следует усилить поиск новых внут
ренних резервов, резко сократить 
простои оборудования, повысить тру
довую дисциплину, создать каждо- 
му труженику наиболее благоприят
ные условия для выполнения юби
лейных обязательств.

Огромный трудовой и политиче
ский подъем у советских людей вы
звали решения сентябрьского Плену
ма ЦК КПСС о повышении благосо
стояния советского народа. На мно
гочисленных собраниях и митингах 
томичи единодушно заявили, что в 
ответ на новую заботу партии и пра
вительства они ответят ударным тру
дом. С большим удовлетворением 
встретили советские люди решения 
только что закончившейся сессии 
Верховного Совета СССР. Величест
венные планы развития народного 
хозяйства страны в третьем и после
дующих годах пятилетки, конкретные 
меры партии и правительства по по
вышению благосостояния народа вы
зывают в каждом из нас чувство ве
ликой гордости за свою социалистиче
скую Родину, стремление трудиться 
еще лучше над воплощением этих 
планов в жизнь. Партийные ор
ганизации должны этот трудовой 
энтузиазм подкрепить организа
ционными мерами. Надо разъ
яснить каждому труженику, что 
народное благосостояние зависит 
прежде всего от непрерывного роста 
производительности труда, от наибо
лее рационального использования 
материальных и трудовых ресурсов, 
от его личного вклада в общее дело.

Пусть новый энтузиазм томичей 
воплотится в дополнительные маши
ны, приборы, кубометры древесины, 
в тонны нефти и другую очень нуж
ную стране продукцию! К славному 
юбилею Советской власти у нас не 
должно быть ни одного отстающего 
предприятия.

О Т Ч Е Т  И Л Ь И Ч Е В Ц Е В
В обеденный перерыв 13 октября 

просторный ремонтно-ме.хагейческиа 
це.ч завода имени Владимира Ильича 
заполнили ■ рабочие, инженеры, слу
жащие. У многи.х в рука.х транспа
ранты: «Политику КПСС одобряем!», 
«Ответим дело.м. на заботу партии!», 
«Народ и партия едины!» В ответ 
на решения сентябрьского' Пленума 
ЦК КПСС и третьей сессии Верхов
ного Совета СССР ильичевцы наме
тили новые рубежи.

— В канун праздника, — сказал, 
выступая на собрании, )’дарник ком
мунистического труда слесарь К. Са
харов, — завод уже выпустил про
дукции сверх плана на миллион руб
лей вместо 300 тысяч, преду
смотренных обязательствами. Свет 
приближающегося полувекового юби
лея Великого Октября озаряет се
годня все наши дела и планы.

Познакомившись с решениями сес

сия Верховного Совета СССР, инст
рументальщики выступили со своим 
встречным планом — за пятиднев
ку выпускать продукции больше, чем 
прежде.

Ильичевцы наметили новые рубе
жи на 1968 год. Они обязались ос
воить серийиьп! выпуск пяти типов 
электродвигателей.

Предстоит наладить массовое про
изводство особо надежных в работе 
крупных вертикальных элекгродви- 

гате.лей с водяным охлаждением, ос
воить серийный выпуск новой полу
автоматической стиральной машины. 
Стре.мясь повысить экономическую 
эффективность производства, коллек
тив завода наметил снизить себесто
имость продукции.

Ильичевцы активно включились во 
всесоюзный поход за экономию и 
бережливость.

(ТАСС).

К о л л е к т и в  
о т п р а в и л  с т р а н

Позавчера от причалов про
мысла буксир «Макаров» повел 
последний нараван с томской 
нефтью в юбилейном году. В двух 
баржах около 2 .600 тонн жидко
го топлива. Всего же в этом году 
отправлено стране почти 223 ты-

у п р а в л е н и я  < 
е б о л е е  2 2 0  ты

сячи тонн нефти. Промысловики 
сдержали свое слово и дали 
стране в честь 50-летия Октября 
дополнительно к заданию свыше 
22 тысяч тонн нефти.

— Наш экипаж одним из первых 
начинал навигацию юбирейного

( Т о м с к н е ф т ь »  
с яч  тонн н е ф т и

года, —  рассказывает капитан 
буксира А. П. Плотников, с ко
торым связалась редакция. — 

Задания по перевозне нефти мы 
выполнили досрочно. Обе баржи 
сегодня мы ведем сверх задания.

Л. СЕМЕНОВ.

ОГНИ СТРЕШЕВОГО
Коллективы строительных орга- 

иизацнн, расположенных в Стре- 
жевом» сделали замечательный по« 
дарок нефтяникам. Государствен* 
нон комиссией приняты в эксплу* 
атацию дома общей площадью 
пять тысяч квадратных метров. 
Хороший подарок получили детя 
~-на днях в поселке открывается 
музыкальная школа. Начались за* 
яятия в новом здании средней 
школы. К новому году вступит в 
строй больнипа.

Т . К У Р Й Л О В И Ч .

д яп дс-язы в
МЕЖДУНАРОДНЫЙ

Урожай юбилейного года
ЗакЛнчились полевые работы, в 

колхозах и совхозах подведены 
итоги по валовому сбору зерна и 
урожайности.

Несмотря на трудное лето, в 
хозяйствах нашей области полу
чен хороший урожай. В целом по 
области урожайность зерновых 
равна 15,7 центнера с гектара. В 
прошлом году было собрано с гек- 

■ тара по 18,4 центнера. ,
Самая высокая урожайность в 

этом году получена в колхозах 
Бакчарского района — 18,7 цент
нера с гектара. Урожайность зер

на в хозяйствах Томского района 
— 17,8 центнера, Первомайского 
района —  16,8, Зырянского — 
15,9, Чаинского— 15,4, Асннов- 
ского — 15,3 центнера. Свыше 
14 центнеров зерна с гектара 
собрали хозяйства Кожевников- 
ского, Шегарского, Кривошеин- 
ского и Молчановского районов.

Ниже урожай в крайних се
верных районах. Так, в Карга- 
сокском районе собрано по 9,2 
центнера зерна, в Парабельском 
— 9,5, в Колпашевском —  12,3 
центнера. '

П О С Л Е  Д Ш  Л  Л  Б Л Е  Ж  А
На Наргинский рейд Усть- 

Чульщской сплавной конторы 
прибыла последняя баржа. По
гружены и отправлены послед
ние две тысячи кубометров ле
са.

В навигацию юбилейного го
да коллектив сплавной конторы 
отгрузил стройкам страны

1 миллион '434 тысячи кубомет
ров леса.'Хороший подарок в ка
нун празднования Великого Ок- 

' тября преподнесли сплавщики 
0TOi4 конторы. 27 тысяч куб')-.. 
метров сверхпланового сибир
ского леса получила от них 
страна в юбилейном году.

Ф. МЕДВЕДЕВ.

И М Е Н И  5 0 -Л Е Т И Я
в тресте «Томскиро-чстрой» 

подведены первые итоги юбилей
ного социалистического соревнова
ния бригад, борющихся за право 
называться бригадами имени 
50-летия Советской власти.

Этого высокого звания удосто
ены бригада коммунистического 
труда стройуправления 1, ко
торой руководит заслуженный 
строитель РСФСР И. к.  Куршаков, 
и бригада стройуправления X” 3, 
возглавляемая А. Ф. Паньковым. 
За первенство в социалистиче

ском соревновании среди бригад 
треста в течение девяти месяцев, 
хорошую учебу в вечерних шко
лах, техникумах и вузах, креп
кую, сознательную дисциплину и 
активную общественную работу 
бригаде А. Ф. Панькова присво
ено также звание коллектива ком
мунистического труда.

Передовые коллективы строи
телей успешно продолжают нести 
юбилейную трудовую вахту.

Н. ВАСИЛЬЕВ.

Еще одна десятитысячная
Соревнование за высокие ско

рости проходки стало одним из ре- 
зерво'В,' помогающим буровикам 

области добиваться высоких ре
зультатов. Если в прошлом го
ду 10 тысяч метров были под 
силу единичным бригадам, то

сенчас идет массовый штурм это
го рубежа. Уже в сентябре четы
ре коллектива — бригады М. М. 
Нур.шлгаянова (Басюганская экс
педиция), Н. М. Зайдуллина, 
Д. К. Щетинкина и Г. А. Шашки- 
па (Александровская экспедиция)  ̂
■—получили право называться де- 
сятитысячницами. Позавчера к 
ним присоединилась еще одна 
бригада из Васюганской экспеди
ции, которой руководит И. И. 
Крутиков. Теперь пять бригад об
ласти преодолели рубеж десяти 
тысяч.' В. АНТОНОВ.

Басюганская экспедиция.

Л Я П А С  —  кибернетический 
язык алгоритмов, созданный в ла
боратории счетно-решающих уст
ройств Сибирского физико-техни
ческого института им. Кузнецова 
ес руководителем кандидатом фи
зических наук А . Д. Закревскнм, 
приобретает международную по
пулярность. Недавно в Чехослова
кии в г. Звикове в рамках меро
приятий Совета Экономической 
Взаимопомощи прошла научная 
конференция, которая называлась 
«Летняя школа по теория автома
тов». В  ее работе участвовали 
прелставнтелн Болгаони, Венгрии, 
ГДР. Польши, Ч С С Р  и Советско
го Союза. Представители вашей 
Академии наук прочитали там 

ряд докладов, один нз которых 
бы л, посвящен языку Л Я П А С  я 
его применению. Специалисты в 
области теория дискретных ав
томатов высоко оценили ра
боту томских кибернетиков. Участ- 
иики конйеоенпип решили пред
ложить Л Я П А С  в качестве меж
дународного кибернетического 
языка для стран —  участников 
СЭВ.

А. ДМИТРИЕВ.

Успешно несет трудовую вахту в чееть юбилея 
Октября один нз лучших станочников цеха прутко. 
вых автоматов подшипникового завода комсомолец

Александр Гурьев. 130— 150 процентов плана —
таков его ежедневный показатель. Качество выпус
каемой продукции с его станков всегда отличное.

Фото В. Ефименко.

Г Е Р О Я М -

Л У Ч Ш И Е
М Е С Т А

Секретариат ВЦСПС принял 
постановление, в котором обязал 
советы и комитеты профсоюзов
обеспечить Героев Советского
Союза, Героев Социалистического 
Труда и лиц, награжденных ор
денами Славы трех степеней, вне
очередным оислуагиванием в куль
турно-просветительных и зрелищ
ных  ̂ >шреждеииях профсоюзов. В 
клубах, домах, дворцах культуры, 
парках и садах, на стадионах и в 
других учреждениях для них дол
жны бронироваться билеты на 
лучшие места.

Это решение принято в соответ
ствии с Указом Президиума Вер
ховного Совета СССР., от 6 сентяб
ря 1967 года «05 установлении 
доиолнительных льгот Героям Со
ветского Союза, Героям Социали
стического Труда и лицам, на
гражденным орденами С.тавы 
трех степеней». (ТАСС),

Ш ЯГП Н Н Е
0ЕРЕПЕЛЕ1ШЫ
в управлеяин охотннчье-про- 

мыслового хозяйства Томского 
облисполкома подведены итоги 
летве-осенней работы по переселе
нию пушистых и пернатых обита
телей нашей тайги в леса в запо
ведники Подмосковья. Обязатель
ства, которые брали по этой рабо
те сотрудники управления, вы
полнены досрочно. Цифры получи
лись внушительные. С  начала года 
самолетамп в Москву отправлено 
14 лосей, -188 глухарей, 9 тетере
вов, ,6  медвежат, 123 зайца, 429 
бурундуков, 7 лис, две рыси, пять 
журавлей и много других зверей я 
птиц.
,При организации отлова и от

правки таежной фауны особенно 
отлнчилпсь охотовед Верхяекет- 
ского района Н . Лоскутов, охото-' 
вед Колпашевского района И . Н а- 
зарук, егерь М . Тигушев и глав
ный охотовед треста коопзверо- 
промхозов Е. Буцко.

И. А Н Д Р Е Е В .

ГдРОШШРА
0 ШФШ
Готовится к выходу в свет бро

шюра «Н Т Г У  на рубеже 50-ле
тия». Она написана коллективом 
авторов Новосибирского геологи
ческого управления. Новосибир
ского геофизического треста и 
Томской комплексной геологораз
ведочной экспедиции. Значитель

ное место в брошюре уделено рас
сказу о длинном и трудном пути 
поисков томской нефти.,

к. Г А Л И Н А .

НА ТЕМЫ д н я ж и в о т н о в о д о в
Осень — ответственный пе

риод для работников ферм. Не
мало требуется забот для того, 
чтобы вовремя и организованно 
перевести скот в зимние поме
щения, не допустить снижения 
продуктивности животных.

Перевод скота «а  стойловое 
содержание в основном завер
шен. В эти дни неплохо идут 
дела на многих фермах. Напри
мер, на Березкинской и Спасо- 
яйской фермах совхозов «Рыба- 
ловский» и «Победа» Томского 
района получают сейчас по 9,3 
килограмма молока на корову. 
Коров здесь поставили в стойла 
еще в сентябре в хорошо под
готовленные по.мещеиия, они 
получают зи.мний рацион.

Однако руководители и спе
циалисты большинства колхо
зов и совхозов в это переходное 
время животноводству уделяют 
недостаточно внимания. Толь
ко этим и объясняется, что за 
двадцать последних дней надой 
молока на корову резко снизил
ся. Он составляет сейчас всего 
5 килограм.мов.

Особенно отстают парабель
цы и каргасокцы. Коров в Па- 
рабельско.м и Каргасокском 
районах поставили в стойла, а 
корма к фермам не подвезли. Б 
парабельских совхозах долгое 
время не давали концентраты 
животным. «Их ещ е не завезли

к нам», — пытался оправдать
ся заместитель начальника Па- 
рабельского райсе.льхозуправ- 
ления тов. Железчиков. А  их, 
оказывается, еще летом туда 
доставили.

Ни в одном колхозе Бакчар
ского района до снх пор не со
ставлены рационы кормления 
скота. Здесь все еще ведут при
емку кормов. Сено к скотным 
дворам не подвезено. Санитар
ное состояние ферм неудовлет
ворительное.

В сентябре руководители 
облсельхозуправления издали 
приказ: в северных районах об
ласти закончить перевод ско
та на стойловое содержание до 
25 сентября., в южных — до 
первого октября. Однако конт
роль за его исполнением не был 
как следует организован. Во 
многих колхозах и совхозах до 
сих пор не закончили ремонта 
животноводческих помещений. 
Немало коровников. телятни
ков, свинарников до сих пор не 
подготовлено в колхозах Ко- 
жевниковского района. В от
дельных кожевниковских хо
зяйствах скот и сейчас еще на
ходится на выпасах и подкарм
ливается одними концентрата
ми. В колхозе имени Ленина 
этого района 90 свиноматок 
опоросились прямо в пригонах.

На Центральной ферме совхо- 
за «Чажемтовокий». Колпашев

ского района коровы все еще 
стоят в пригоне — коровник не 
отремонтировали. Не случайно 
здесь надаивают всего по пол
тора килогра.мма молока от ко
ровы. Некуда загонять 180 ко
ров на Ро.мановской фер.ме сов
хоза «Заря» Томского района— 
помещение для них до сих пор 
недостроенб.

К зиме вводится в эксплуа
тацию немало новых коровни
ков, телятников, свинарников, 
птичников. Но на многих пуско
вых объектах очень медленно 
монтируются механизмы. В ра
боте животноводов это вызы
вает не.малые трудности. В по
строенном хозяйственным спо
собом телятнике на Семенов
ской ферме колхоза «Сибиряк» 
Зырянского района до сих пор 
не установлены кормушки и ав- 
-топоилки. В одном из птични
ков в сельхозартели имени 
Жданова этого же района все 
еще не оборудованы котельная 
и кормоцех.

В ряде районов, например, в 
Асиновском, на многих фермах 
по-прежнему работают по лег- 
не.му распорядку. На ночь ко
ров загоняют в помещение, а 
днем пасут на пожнивных ос
татках. Это также не может 
способствовать повышению их 
продуктивности. Поэто.му аси- 
ноБЦЫ и надаивают сейчас все
го по 5,5 килограмма молока

на корову. А  ведь они раньше 
всех в области завершили те
кущий ремонт животноводче
ских помещений и перевели 
скот на стойловое содержание.

Все еще не подготовлены к 
зиме многие птицефермы. Это 
ставит под угрозу выполнение 
обязательств по продаже яиц 
государству. Пока негде разме
щать 12 тысяч кур в колхозе 
имени Ленина Асиновского 
района. Птиц здесь содержат 
под открытым небом. Птице
фабрика в это.м хозяйстве стро
ится очень медленно.

В редакцию поступают сигна
лы о том, что в отдельных хо
зяйствах не проявляют долж
ной заботы о быте животново
дов — бытовки и красные 
уголки на замках, не оборудо. 
ваны, работники ферм не обес
печены спецодеждой. Разве 
это не сказывается на их рабо
те?

Можно назвать всего не- 
ско.лькс колхозов и совхозов, 
где начали работать школы по 
повышению квалификации жи
вотноводов. Во лшогих хозяйст
вах до сих пор даже планы за
нятий не составлены.

Немало недостатков и в ор
ганизации соревнования работ
ников фер.м. Не везде аккурат
но подводятся его итоги, на 
многих фер.мах еще не появля
лись агитаторы.

Труженики нашей области 
успешно справились с годовы
ми планами продажи государ
ству всех видов продуктов жи
вотноводства, но это не должно 
успокаивать, животноводов. Мы 
должны иметь хороший задел 
для выполнения планов и обя
зательств в будущем году. По
этому животноводство по-преж
нему должно находиться в 
центре внимания руководите
лей хозяйств и специалистов.

Необходимо быстрее пол
ностью завершить подготовку 
ферм к зиме, перевести их на 
зимний распорядок работы. 
Нельзя допускать, чтобы он 
нарушался. Специалисты долж
ны строго следить за тем, что
бы на все.х фермах соблюда
лись рационы кормления жи
вотных. Обязательным являет
ся лабораторный анализ всех 
кормов. Недоброкачественные 
сено и силос не должны попа
дать в кормушки.

Под особый контроль надо 
взять те фермы, где наблюда
ется большой падеж телят и 
поросят. С первых дней стойло
вого содержания скота необхо
димо организовать дрожжева
ние концентрато'В на фермах, 
из.мельчение и приготовление 
соломы. Все резервы животно
водства должны использоваться 
С наибольшей отдачей.
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П о т е р я н н ы й  э ш е л о н
I  о Томске последних лет гово- 
I  рят: город — большая строитель- 
§ нал площадка. Да, быстро стал 
I  расти областной центр. Этот рост 
I  требует уй.му различных строи- 
I  тельных изделий, .материалов, бсо- 
§ бенно много расходуется цемен- 
I  та и металла. В них строители ис- 
I  пытывают нужду.
I  Каждый рабочий день начи-
I  нают руководители строек, слули 
I  бы снабжения с переговоров с 

заводами ОПСМ: сколько дадите 
сегодня бетона, свай, плит, ко
лонн, лестничных маршей?..

И нередко слышат в ответ; 
ничего, потому что стоим из-за 

I  отсутствия це.мента.
Е Получение 2— 4 вагонов это-
I  го дефицитного материала — со- 
I  бытие, которое работники служ- 
I  бы снабжения управления строи-
ЁШШ1111иШПШ1111Ш1

тельства приравнивают к выиг
ранному бою.

Несколько легче с металлом, 
потребным для арматуры. Однако 
и его частенько не хватает.

Долго ли будут сидеть на го
лодном панке стройки Томска? 
До тех пор, пока неразумно 
ведутся у нас строите.чьно- 
монтажные работы, отсутствует 
технологическая дисциплина. На 
объектах же.дезобетонные изде

лия складируются чаще всего на
валом. Оттого весь.ма со.тидное 
количество плит, свай преждевре
менно выходит из строя. За по
следние пять лет строители го
рода только на «нулях» потеряли, 
по скромным подсчетам, эшелон 
цемента. Как это случилось?

В 1962 году в Томске был по
строен первый дом на свайном

фундаменте. Вскоре новое полу
чило постоянную прописку. В чем 
преимущества таких фундамен
тов перед ленточными? Строи
тельство, например, 80-квартир- 
ного жилого дома обходится на 
несколько тысяч рублей дешев
ле; в ленточный фундамент тре
буется уложить около 600 кубо
метров бетона, а при использова
нии свай расход цемента сокра
щается в 2 — 3 раза. В 3— 4 раза 
сокращается срок закладки «ну
лей». И, наконец, свайные фун
даменты значительно изменили ли
цо строек. Теперь земляные ра
боты выполняются в гораздо мень
шем объеме.

Единственным минусом новых 
«нулей» был расход металла. Его 
требовалось в 3— 4 раза больше.

Но внедрение в производство 
преднапряженных свай с цент
ральным армированием ликвиди
ровало этот .минус.

В общем, строители должны, 
вроде бы, получить двойную вы
году. к  ее нет. Почему?

Основу в разбазаривании де
фицитных материалов закладыва
ют проектировщики. Используя 
данные геологической разведки 
(а она нередко плод гадания на ко
фейной гуще), они указывают в 
проекте; дом должен покоиться, 
допустим, на семиметровых сва
ях. Исполнители, получив про
ект, прежде чем начинать рабо
ты по закладке «нуля», обязаны 
забить на площадке 5 контроль
ных свай и точно опреде.тить 
требуемую их длину. Только та- 

. кой контроль в Томске не привил-
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ший урок для цг-о длл рссх ПС- ьмь ю чрпбы ь к чемм тогда 
тальных отнюдь не назндатель- планировать себестоимость мет-

ся. у  вас строители действуют по 
принципу; один раз отмерь, семь 
раз отрежь. На объект сразу за
возится потребное количество 
свай, определенных проекто.ч. И... 
начинается. На одной площадке 
сваи совсем уходят в землю, а 
на другой (в 98 случаях) выра
стает из них двух-четырехметро- 
вый частокол.
. На редкой стройке не рубят 

сваи, понижая их рост до уров
ня земли. Горы отходов вырастают 
после таких операций.

По екрошым подсчетам, только 
при возведении крупнопанельных 
домов за последние годы зарыто в 
землю более 200 тонн цемента, 
около 10 тонн металла. А если 
приплюсовать сюда кирпитаые 
жилые дома, корпуса промышлец- 
ных предприятий, посаженные на

свайные фундаменты? Да на од- 5 
ном стотысячнике почти каждую § 
вФорую сваю (из 2.200) ужорачи- 1 
вали на полтора-три метра. 5 

Чтобы не терять цемент ваго- s  
нами, сберечь для дела десятки Е 
тонн металла, не требуется ка- Н 
ких-то особых условий. Просто Е 
следует заставить руководителей S 
работ строго придерживаться = 
строительных норм и правил S 
и, прежде чем завозить на § 
объекты сваи, определенные про- Е 
ектом, забивать там контрольные. 5 
А для этого нужно строителям |  
иметь хотя бы один- кочующий S 
копер-разведчик. =

Нельзя больше допускать захо- Е 
рояепий дефицитных материалов, s  

Н. ИГНАТОВСНИЙ, I  
редактор газеты «На стройках Е 

Томска». Е

аппара- 
космпческпй

Н У Ж Н А
д в о й н а я
БУХГАЛТЕРИЯ?

Не так давно в газете «Красное 
знамя» была опубликована ста
тья «Нам реформа не подходит». 
Статья вызвала споры в коллек
тиве, которые закончились об
суждением выступления газеты 
на партийном собрании экспеди
ции. Если отбросить ксге-какие 
неточности в терминологии и 
фактах, то главный упрек руко
водителям экспедиции, партбюро 
и разведкому сделан правильно. 
Это упрек в отсутствии экономи
ческой учебы, в отсутствии кол
лективной заботы об улучшении 
экономических показателей, сла
бости аналитической и плановой 
работы. Сделан автором и соот
ветствующий вывод; нефтеразве
дочная экспедиция является ти
хой заводью на фоне бурного эко
номического поиска, который' 
идет по всей стране после начала 
хозяйственной реформы.

Правда, здесь автору помогла 
«крамольная» фраза начальника 
отдела труда и заработной платы 
Г. Г. Теплых; «Нам реформа не 
подходит». Но когда опытный и 
знающий человек высказывает 
абсурдную и вздорную мысль, 
недостаточно только на фактах 
показать вздорность мысли. Не 
менее важно разобраться, поче
му у опытного человека созрело 
такое мнение, не явилось ли оно 
следствием и результатом усло
вий его работы, не находится ли 
он в тисках общей постановки 
экономической работы в геолого
разведочных организациях.

Совершенно не пытаясь опро
вергать общей направленности, 
смысла статьи, я хотел бы обра
тить внимание на вторую, неза-' 
меченную сторону — на саму по
становку экономической -работы 
в нефтеразведочных организаци
ях.

Представьте на минуту засе
дание балансовой комиссии экс
педиции и настроение сидящих 
здесь начальников цехов, уд
рученных Своей неспособностью 
оправдать допущенный перерас
ход фонда заработной платы. Уп
реки к ним со стороны руководи
телей экспедиции неизменны; не 
вникаете в экономику, не умеете 
организовывать. И когда страсти 
достигают накала, вдруг вносят 
радиограмму из геологического 
управления: «Фонд зарплаты эк
спедиции изменен в сторону уве
личения». Проблема почти снята.

лица и руководителей, и началь
ников цехов светлеют, и даже 
появляется надежда получить 
премию. Видите, одна и та же 
деятельность может оцениваться 
совершенно по-разному,, в зависи
мости от того, из какого планового 
норматива исходить.

Признаться, такой ба.чансовой 
комиссии еще не было. Но она 
вполне вероятна, потому что план 
по труду для экспедиции изме
нялся неоднократно. И сейчас до 
конца года «маячит» изменение 
плана по проходке.

Точно гад же происходит и с 
планированием себестоимости 
метра проходки. При доведенном 
объеме бурения 48.100 метров и 
общей стоимости 5.830 тысяч 
рублей стоимость метра равна 
121,2 рубля. В соответствии с 
этим экспедиция должна строить 
всю экономическую работу. Но 
может ли утвержденный' гене
ральный показатель быть ориен
тиром. целью, ;{ирективой, если 
уже в начале года в управлений 
нам заявили: «Конечно, мало де
нег даем, но в конце года доба
вим». И не стоит больше гово
рить о целенаправленности, обос
нованности и заинтересованности 
в экономической работе, когда 
все. с позволения сказать, расче
ты затеряны в недрах управлен
ческих или даже министерских 
кабинетов, , (в . реальность-то их 
никто не верит).

Коллективу экспедиции (подчер
киваю, экспедиции), где подчас не 
только организовывать, но и ин
формировать необычайно трудно, 
остается, как флюгеру на ветру, 
следить за всеми поворотами 
плана. Незачем доказывать, что 
в таких условиях эффективность 
экономической работы на местах 
значительно снижается. Возни
кают не менее важные мораль
ные издержки, выражающиеся в 
«нелюбви» к планированию, не
уважении к плану. Неуверенность 
в постоянстве заданий, сознание 
их необоснованности, вполне по
нятно, превращают утвержден
ные показатели в формальные 
цифры (одно из проявлений не
любви к плану — ̂ отказ от тех- 
промфинплана).

Отсюда понятна и позиция че
ловека, проработавшего в таких 
условиях двадцать лет, позиция 
человека, уверенного, что в гео
логии иначе и не бывает. Луч

ные речи, не поучения по поводу 
его ошибки, а твердый, обосно
ванный и стабильный план, четко 
определенная цель, за которую 
он отвечает совестью специали
ста. своей зарплатой, своим слу
жебным положением. Понимаю, 
конечно, что требование обосно
ванности, стабильности плана — 
это требование даже не реформы. 
Это основа для руководства хо
зяйственной деятельностью.

Я не случайно наряду со ста
бильностью подчеркиваю науч

ную, может, скромнее, техниче
скую обоснованность задания. 
Вернемся снова к показателю се
бестоимости метра проходки. Уп
равление определило его нам в 
размере 121,2 рубля. Для Васю- 
ганской нефтеразведочной экспе
диции себестоимость метра при
мерно 150 рублей. Фактически 
мы финансируем по сметной сто
имости — 125,7 рубля. Разница, 
удорожание — 4,5 рубля. Васю- 
ганцы при сметной стоимости в 
113 рублей имеют экономию по 
37 рублей. Пусть не обижаются 
наши соседи, но ни их заслуги, нй 
нашей вины в этом нет, ибо под 
планами нет серьезного обосно
вания. Они — осредненные ре
зультаты прошлого года с субъ
ективными отклонениями в лю
бую сторону.

Техяико-экономнческкми рас
четами при определении себестои
мости метра практически никто 
не занимался. Потому что во вни- 
.мание не принимались сметы на 
строительство скважин — их 
еще и не было, они составлялись 
позднее. Это-то и вызвало двой
ную бухгалтерию, с которой нель
зя соглашаться дальше. Сметы, 
составленные на вводимые в бу
рение скважины в наступающем 
году, дол.жны стать основой для 
определения затрат. Техническая 
и организацонная сторонь^ ника
ких трудностей для расчетов не; 
создают. Службы экспедиции уже 
определили скважины- на буду
щий год, а какие-либо изменения 
всегда можно учесть. Такой под
ход позволит улучшить оператив
ность планирования, поднимет 
авторитет смет (сегодня масте
рам и нужды нет заглядывать в 
них. чего невозможно предста
вить в строительной организации, 
финансируемой примерно по оди
наковой с нами системе).

Повысилась бы и ответствен
ность за сметы Сейчас экспеди
ции дано право составлять допол
нительные сметно-финансовые 
расчеты на отклонение от предус
мотренных условий Сама по себе 
корректировка нужна. Но в ней 
скрыта та же двойственность ре
шения- экономических вопросов, 
когда вместо поиска резервов 
снижения стоимости работ может 
начаться поиск путей для полу
чения дополнительных денег из 
банка.

Укрепившаяся двойная бухгал
терия приводит к различным ос
ложнениям и логическим недора
зумениям. Экспедиция, не укла
дываясь в себестоимость пробу
ренного метра, но укладываясь 
в проектные сметы скважин, бу
дет иметь плановую и сверхпла-

ра?! Не лучше ли с начала года 
положить в основу сметы сква 
жин? Тогда бы са.мо составление 
II обсуждение их стали бы про
цессом поиска резервов снижения 
затрат. Геологическое управле 
ние уже имеет план проходки на 
следующий год (155 тысяч мет
ров и 19 3 миллиона рублей) 
и надо сделать так, чтобы в на 
чале года средства были доведе 
ны до экспедиции с максималь
ной экономической обоснованно
стью.

Не следует, разумеется, делать 
вывода, что в сложившихся усло
виях в экспедиции не принималось 
мер для снижения затрат. В 1965 
году стоимость метра проходки 
была 156 рублей, а за 8 'месяцев 
этого года — 125 рублей. Разго
вор идет о другом, о том,. какие 
проблемы выдвигает реформа пе
ред геологоразведочными пред
приятиями.

И последнее. Каждый раз, когда 
слышишь: экономические службы 
экспедиции работают слабо,— вста
ют перед глазами эти службы. Что 
значит для экспедиции с коллекти
вом 800 человек, с практически 
самостоятельными 6 цехами и 12 
бригадами плановый отдел из... 3 
человек? Эти три человека едва 
успевают регулировать отношения 
с банком. Времени на цеховое 
планирование, на анализ не оста
ется.

В цехе бурения, например, на 180 
человек всего два инженерно-тех
нических работника — начальник 
цеха и старший инженер (резд> не 
идет о мастерах). Кто хоть немно
го знаком с работой буровой и с 
организацией хозяйственного рас
чета, тому понятно, что упрекать 
за отсутствие хозрасчета просто 
некого.

Нужно помнить и о своеобразии 
специфичности организации эконо- 
мических служб, планового и учет
ного дела в геологоразведочных 
предприятиях. Нельзя подходить с 
одной меркой к машиностроитель
ному предприятию и к экспедиции. 
Тем более, что все наши попытки 
получить какие-нибудь ’ рекоменда- 
ции по подготовке к переходу на 
новые условия работы оказались 
неудачными. Плановикам, эконо
мистам необходид1ы специальные 
советы,,, консультация, нужны со
вещания или семинары по вопро
сам реформы (в системе управ
ления, помимо ежегодных балансо
вых комиссий с адмннистратнвны- 
.ми выводами, других форм эко
номической работы не прививает
ся).

У  читателя уже, вероятно, ок
репло мнение, что по темпам про
ведения реформы, по постановке 
экономической работы геологораз
ведочные предприятия действи
тельно находятся в тихой заводи. 
Такой вывод был и у автора 
статьи «Нам реформа не подхо
дит». Но он взял одну сторону 
проблемы. Мне хотелось показать 
и вторую. Потому что экономиче
ская работа на предприятиях зави
сит во многом от уровня экономи
ческой работы в отрасли в целом;

Н. НЕСТЕРЕНКО, 
секретарь партбюро Алек
сандровской нефтеразведоч

ной экспедиций.

в низовьях Томи на высоком берегу стоит деревня Козюлино. Из. 
давиа ее жители были отличными рыбаками. Немало семей в деревне, 
в которых рыбацкая профессия передается, как эстафета, из поколе
ния в поколение. Так было и в семье Петлиных. К опыту, передан
ному от деда и отца, Михаил Васильевич добавил еще и свой опыт, 
полученный за многие годы, отданные реке. Сейчас он бригадир Ко- 
зюлинской бригады гослова. Бригада досрочно выполнила годовое 
задание: при плане 300 центнеров выловлен 341 центнер рыбы.

Фото в. Ефименко,

Новый эксперимент 
в космосе

В соответствия с програимов 
исследования околоземного кос
мического пространства в Совет
ском. Союзе 12 октября 1967 го
да осуществлен запуск космиче
ской ракеты-носителя с. 
том «Вертикальный 
зонд».

Последняя ступень ракеты-но
сителя вывела аппарат ка высоту 
4.400 километров.

Запуск аппарата «Вертикальный 
космический зонд» произведен в 
целях дальнейшего изучения 
верхних слоев атмосферы и ионо
сферы Земли п околоземного кос
мического пространства методом 
вертикального зондироваппя.

Основной задачей эксперимен
та являлось получение данных о 
распределении по высоте следую
щих параметров: характеристик
ионосферы (концентрация элек
тронов и положительных ионов, 
температура электронов); обшей 
интенсивности космических лучей 
и доз радиации за различными 
защитами во время полета в поя
сах радиации; плотности нейт
рального водорода.

Во время полета по траектория 
аппарат «Вертикальный космиче
ский зонд» с помощью специаль
ной системы орпентпровался в 
пространстве с высокой точно-  ̂
стью.

Для получения неискаженных 
измерений конструкция аппарат»! 
была выполнена из специальных 
материалов, а ракета-носитсуль по
сле вывода аппарата на заданную 
траекторию с помощью двига
тельной установки уведена в сто
рону на большое расстояние, что 
обеспечило отсутствие газовыдс- 
лений в исследуемую среду от ап
парата я последней ступени раке
ты-носителя.

Кроме научной аппаратуры, на 
борту аппарата находилась радио- 
телсмстрпческая система для пере
дачи научной информации и ап
паратура радиоязмсрсипя траекто
рии.

Все научные приборы л борто
вые системы аппарата во время 
полета функциопировау\и нормаль
но.

Программа научных исследова
нии выполнена полностью, полу
ченная информация обрабаты
вается. )

Подобные комплексные исследо- f 
ваняя проводятся на таких высо*̂  
тах впервые н имеют большую 
научную ценность.

'  (Т А С С ).

По следам наших 

выступлений

Ме р ы пр инят ы
в  газете «Красное знамя» а 

номере 234 от 5 октября была 
помещена корреспонденция 
«Строители в долгу у животно, 
водов», в которой критикова
лась работа Бакчарскон меж
колхозной строительной орга
низации, м

Как сообщил нам главный 
инженер «Облмежколхозстроя» 
Б. Даняев, факты, указанные в 
корреспонденции, подтверди, 
лнсь.

Виновники затягивания сро. 
ков строительства наказаны. 
Председатель Бакчарской MGO 
К. Ф. Мазур освобожден от за
нимаемой должности.

Разработаны дополнитель
ные мероприятия по пусковым 
объектам.

ДРУЗЬЯ МОЛОДЕЖНОЙ ПЕЧАТИ
В Томске состоялся первый об

ластной слег распространителей га
зет и журналов, издаваемых в на
шей стране для юношества. Он был 
назван слетом друзей молодежной 
печати.

В Доме ученых собрались комсо
мольские активисты, журналисты, ра
ботники «Союзпечати», лучшие об
щественные распространители обла
сти. Ш ел обмен опытом работы, шел 
разговор о том. как сделать самым 
коротким путь молодежных изда
ний к своим читателям.

•секретарь Томского обкома В Л К С М  
А . Габрусенко. От умения ориенти
роваться в книжном, журнальном, га
зетном море, говорит он, зависит, ка
кой объем самых разнообразных зна
ний получают ежедневно молодые 

люди. Вот почему во время подпис
ной кампании так важно помочь им в 
выборе нужных, полезных и интерес
ных изданий.

Большой опыт - работы с молодеж
ными изданиями накопила Перво
майская районная комсомольская ор^ 
ганизация —  победительница конкур-

Первым на слете выступил первый са на лучшего распространителя мо

лодежной печати в прошлом году. 
Неплохо поработали общественные 
распространители Асиновского, Ше- 
гарского. Колпашевского и Томского 
районов.

Участники первого областного сле
та друзей молодежной печати поде
лились опытом работы распростране
ния молодежных газет и журналов 
в комсомольских организациях.

■Большая группа организаторов под
писки и общественных распространи
телей на слете была награждена гра
мотами Центрального и областного 
комитетов В Л К С М . В. А Л Т А Е В .

К А Л Е Н Д А Р Ь  Р Е В О Л Ю Ц И О Н Н Ы Х  СО БЫ Т ИЙ .

ДАЖЕ на фоне бурных собы
тий осени 1917 года Томск 
необычно выглядел 1 (14) октября. 

Уже несколько дней в городе шла 
острая борьба, развернувшаяся 
вокруг выборов в городскую думу. 
В нее включились все политиче
ские партии и общественные орга
низации. Произошло резкое разме- 
жевание классовых сил. Крайне 
правые элементы: крупная и сред
няя торгово-промышленная бур
жуазия, реакционная профессура 
и часть студентов, монархисты и 
черносотенцы — объединились во
круг партии «народной свободы» 
(кадеты) и «союза домовладель
цев». Под знаменами большевиков 
сйлотились основная часть солдат 
Томского гарнизона и городская 
беднота. Промежуточное положе
ние между этими основными враж
дебными полюсами заняли согла
шательские партии и группы: мень. 
шевики, эсеры, бундовцы, «союз 
мусульман» и другие, представляв
шие мелкую городскую буржуазию, 
чиновничество, офицеров и неко
торую часть солдат.

Стены домов, заборы и витрины 
магазинов, особенно в центре го
рода, расцвечены плакатами, объ
явлениями, листовками и списками 
кандидатов в гласные думы. Ядо
вито-зеленого цвета— кадетские — 
обливают грязью большевиков, сва
ливают на них вину за поражение 
на фронте, за голе \ и разруху. 
Только цветом отличаются от них 
листовки «союза домовладельцев». 
Но больше всего эсеровских плака
тов. Эта партия богатая. Сельская 
буржуазия, кулаки и союзы коопе
раторов щедро субсидируют своих 
защитников. Не пожалели они де

нег и на выборную кампанию в го
родскую думу. Эсеры уверены в 
своей победе. Вот уже семь меся
цев, как они главенствуют во мно
гих выборных учреждениях города 
и губернии. Для обмана крестьян
ской части солдат у них есть ста
рый лозунг: «Земля и воля», а 
для неискушенной в политике ро
мантической молодежи все еще го
дится другой: «В  борьбе обретешь 
ты право свое». Зачем разъяс
нять массам, что от первого лозун
га сами эсеры давно уже отказа-

лев, и заместитель председателя 
Совета рабочих и солдатских де
путатов .Алексей Иванович Беле- 
нец, и редактор большевистской 
газеты Вениамин Давыдович Вег- 
ман, и рабочий железнодорожного 
депо Михаил Ивано&ич Губин, и 
врач Владимир Николаевич Чепа- 
лов, и солдат-большевик Арвид 
Петрович Дубельштейн, и 12 жен
щин — портнихи, кассирши, кур
систки. «Наши кандидаты!— с гор
достью говорит беднота. — Эти 
прижмут буржуев».

раз в день на митингах и собра
ниях, участвуют в жарких схватках 
с эсерами и меньшевиками, разоб
лачают перед массами их политику 
соглашательства с буржуазией.

И вот день выборов. С 9 часов 
утра политические страсти кипят 
вокруг пяти пунктов, где располо
жены избирательные участки: у 
библиотеки университета, манежа 
физического развития, окружного 
суда, бесплатной библиотеки и у 
городской думы. Но едва только 
стало известно, что большинство

Следующий день принес горькие 
разочарования буржуазии и ее за
щитникам. Больше всех мест в 
думе получили большевики (33 

места из 102). Самое крупное по
ражение потерпели эсеры. В прош
лом составе городской думы (го- 
родско.м народном собрании) они 
имели почти 2/3 голосов. Сейчас 
же смогли провести только 24 своих 
кандидата, а меньшевики — 6. На
родные массы решительно отверг- 
'ли притязания'буржуазии. Кадетов

ний рабочего класса... не путем со
глашательства с представителями 
имущих классов, а путем органи
зации широких масс населения и 
привлечения их к непосредствен
ному участию в перестройке город
ской жизни», что она будет рабо
тать в тесном контакте с Советом 
рабочих и солдатских депутатов, 
профессиональными союзами и 
другими организациями городской 
бедноты.

Проявив большую настойчи
вость, большевистская фракция

МАССЫ ГОЛОСУЮТ ЗА БОЛЬШЕВИКОВ
лись, а содержание второго совер
шенно изменилось; борьбу они ве
дут теперь уже не с контрреволю
цией, а только с большевиками!

И среди этой массы плакатов из
редка красные полотнища Томско
го комитета РСДРП (большеви
ков); «Долой грабительскую вой
ну!», «Долой позорную смертную 
казнь!», «Вся власть пролетариа
ту!» Около них постоянно кучки 
солдат и бедно одетого люда. Чи
новники и обыватели, злобно шипя, 
обходят их. Под лозунгами— список 
кандидатов №  4 в городскую думу 
и предвыборная платформа том
ских большевиков. В списке 27 
рабочих и ремесленников, 27 слу
жащих, 10 солдат, 3 офицера, 3 
литератора, 5 студентов и курси
сток, один крестьянин. Фамилии 
кандидатов хорошо известны рабо
чим и солдатам, любимы ими. 
Здесь и глава томских большеви
ков Николай Николаевич Яков-

Томский комитет большевиков 
находится в стадии организации. 
Он избран три недели назад, де
нежных средств нет. Но рабочие и 
солдаты не оставляют свою партию 
в беде. По всем полкам, на 
предприятиях и в депо собира
ются средства на большевистскую 
газету и проведение выборов. Не 
у всех еще членов организации из
житы объединенческие тенденции. 
Вот и на этих выборах часть боль
шевиков предлагала выступить в 
блоке с меньшевиками, а возмож
но, и с эсерами, но большинство 
решительно отвергает эти предло
жения.

Комитет мобилизовал всех чле
нов партии и сочувствующих ей 
для участия в агитационной кам
пании и работе в избирательных 
комиссиях. Лучшие агитаторы ко
митета выступают по пять-шесть

первых избирателей проголосовало 
за список большевиков, как пред
ставители всех буржуазных и 
соглашательских партий ринулись 
непосредственно в помещения из
бирательных участков. Нечего 
смотреть на закон и соглашение 
между партиями— не проводить 
агитацию непосредственно на изби
рательных участках. Ведь речь 
идет о судьбе выборов! Только 
большевистские агитаторы оста

ются на улицах. Каждый новый 
избиратель подвергается нападе
нию десятка агитаторов буржуаз
ных и соглашательски,х партий уже 
у порога: его уговаривают голосо
вать ■ только за их списки, прово
жают до кабины, готовы забрать
ся и туда. Шум, толчея, неразбе
риха. То и дело вспыхивают ссоры 
между агитаторами, а в ряде мест 
и потасовки. Но все усилия кадетов 
и соглашателей оказались напрас
ными.

было избрано 17( представите
лей «союза домовладельцев» — 
10, остальные места распредели
лись между бундовцами, «союзом 
мусульман» и другими мелкими 
группами. Таки.м образом, ни одна 
из группировок в думе не могла 
самостоятельно противостоять 
большевикам.

Победа томских большевиков на 
выборах в городскую думу не бы
ла случайна. Она была завоевана 
повседневной кропотливой работой 
в массах, беззаветной преданно
стью делу революции и интересам 
народа. Томская беднота и солда
ты' отдали свои голоса, кандидатам 
большевиков, видя в них единст
венных свои.х защитников.

На перво.м же заседайии думы 
15 октября Н. Н. Яковлев высту
пил от и.мени большевистской 
фракции с заявлением, в котором 
указал, что фракция . «будет до
биваться осуществления требова-

сумела оказать влияние на колеб
лющуюся часть гласных думы, по
вести их за собой и с их помощью 
создать к концу октября исполни
тельные органы. Почти все руко
водящие должности в думе были 
заняты большевиками. Н. Н. Яков
лев был избран товарищем (заме
стителем) председателя думы; 
А. И. Беленец и А. А. Азлецкий— 
товарищами городского головы; 
Н. Г. Калашников и В. М. Бах
метьев — членами городской уп
равы; А. Ф. Иванов — председа
телем городской продовольствен
ной управы; С. И. Канатчиков, 
А. Т. Якимов, В. Н. Чепалов, И. Г. 
Толмачев — членами финансовой 
и других ко.миссий, К. К. Ансон — 
председателем комиссии по при
зрению.

Комитет РСДРП (б), профсоюзы 
и Совет рабочих и солдатских де
путатов направили для работы в

возглавляемые большевиками 
управы и комиссии своих предста
вителей. Это дало возможность на
ладить в первую очередь работу 
продовольственной и топливной 
управ думы и, несмотря на саботаж 
эсеров и меньшевиков, ликвидиро
вать зимой 1917— 1818 гг. угро
зу голода и топливного кризиса.

В то время как большевики ве
дут всю практическую работу го
родской думы и спасают население 
от голода, эсеры и меньшевики, 
вступив в блок с кадетами и дру
гими ’реакционными элементами 

думы, всячески тормозят ее рабо
ту. Они проваливают предложения 
большевиков о борьбе со спекуля
цией и укрытием излишков про
довольствия, отказываются при
нять постановление о запрещении 
снижения заработной п.чаты рабо
чим и служащим. Понимая, что 
основной опорой томских больше
виков в городе являются солдаты, 
реакционная часть думы, эсеры и 
меньшевики 4 и 15 декабря, ис
пользуя свое большинство на этих 
заседаниях, протаскивают поста
новление о роспуске Томского воен
ного гарнизона. Все это ■ мотивиру
ется необходимостью «сохранить 
продовольствие для населения». 
Большевики, Совет рабочих и сол
датских депутатов отвергли эти 
домогательства буржуазии. ■ Они 
все более подчиняют управы и ко
миссии ду'мы Совету и через них 
проводят свои решения в жизнь, а 
в феврале 1918 года ликвидируют 
думу и сливают ее органы с от
делами Совета,

Е. БАБИКОВА, 
преподаватель кафедры истории

КПСС Томского инженерно- 
строительного института.
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^15 октября 1967 года КРАСНОЕ ' ЗНАМЯ

НАД ЧЕМ РАБОТАЮТ 
У Ч Е Н Ы Е  Т О М С К А Т А Й Н Ы  
ПОДЗЕМНЫХ ВОД

«Ваши слова о тайнах земли 
звучат для меня словами буду- 
щего человека, полновластного 
владыки и мужа земли, творца 
чудес и радости ее».

А. М. Горький. Письмо 
М. М. Пришвину.

ШЕЛ по тайге человек. Остано
вился возле родника, напился 
из него н сказал: «Здесь мно

го оловянных руд». Встретился 
ему второй родник; попробовал и 
там водицы: «А  здесь большое мет 
сторождение свинцово-цинковых 
РУД».

Что это: сказка, притча? Я бы 
сам так подумал, если бы не встре
тил такого человека. Правда, он ту 
воду не пил; он ее брал для хими
ческих исследований. Ну, а даль
ше все сходится почти слово , в 
слово. У  одного родника он гово
рил: «Здесь перспективный район 
1йа олово». И у другого: «Здесь 
предполагается месторождение 
свинцово-цинковых руд».

Человек этот — профессор Том
ского политехнического института 
Павел Афанасьевич Удодов. Его 
смело можно отнести к людям, ко- 
тюрые всю жизнь посвятили слу
жению своей мечте. Мечта профес-' 
сора Удодова — разгадать тайну 
воды.

Много лет назад молодого гор
ного инженера Удодова заинтере
совали подземные воды. Павлу 
Афанасьевичу казалось, что безза
ботный родничок, весело бьющий 
из-под земли, мог бы очень много 
рассказать о богатствах земных 
недр. Но как его заставить загово
рить? Для молодого ученого под
линным откровением явились ис
следования в этой области акаде
мика В. И. Вернадского. Они на
толкнули его на ряд важных от
крытий.

Прежде всего он понял, что за
ставить воду «заговорить» можно 
только с помощью химии. Человек 
страстный, беззаветно преданный 
своему делу. Павел Афанасьевич 
смог заинтересовать и увлечь этой 
работой ученого-хнмика Томского 
государственного университета 
И. П. Онуфриеяка. С первых ша
гов ученые натолкнулись на, каза
лось, непреодолимую преграду. 
Металлы в воде растворены в ты
сячных и десятитысячных долях 
процента. И в то время еще нико
му не удалось получить их из во
ды химическим путем. Было про
изведено бесчисленное количество 
опытов, прежде чем смогли выра
ботать собственный метод.

В чистой родниковой воде при 
помощи сернистого натрия и гидра

та алюминия металлы переводят
ся в осадок. Спектральный анализ 
этого осадка показывает, какие 
металлы и в каком количестве при
нес родник из земных глубин. Так 
родился гидрогерхимический метод 
в модификации Томского поли- 
техкического института, признан
ный лучшим в Советском Союзе.

К 1952 году «метод ТП И » был 
несколько усовершеяствован, его 
технология немного облегчена, 
что позволило ученым испробо
вать его в полевых условиях. Пос
ле этого выезды в поле стали де
лать каждый год. Потом пришли 
первые успехи. Были обнаружены 
водные потоки, рассеянные в пре
делах большого циркон-ильменито- 
вого месторождения. В другом 
районе были Предсказаны ано
мальные участки, перспективные 
в отношении полиметаллических 
руд. Некоторые прогнозы уже псрд- 
гверждены буровыми работами 
геологов.

В институте была организована 
проблемная лаборатория. Вместе с 
геологами и гидрогеолога.ми
туда пришли и химики. и
биологи, и микробиохимики. Каж
дый из них ■ внес свой вклад в 
усоверншнствование гидрогеохими
ческих исследований. Так, напри

мер. химик Р. С. Солодовникова 
обнаружила влияние органических 
(гуминовых) кислот на металлы в 
воде. Это позволило при добавле
нии органических соединений по
лучить более полное осаждение 
металлов в воде по «методу ТПИ». 
Многие ученики Павла Афанасье
вича Удодова, такие, как Н. М. 
Рассказов, Ю. С. Па'рилов, С. Л, 
Шварцев, стали учеными-гидро- 
геохи.мйками. Настало время ис
пытать метод на больших площа
дях.

Колывань-Томская складчатая 
зона была выбрана для региональ
ных, гидрогеохимических исследо-' 
ваний по многим причинам. Она 
раскинулась на 420 километров от 
Томска до Камня-на-Оби. Здесь 
густая сеть железных дорог, две 
судоходные реки — Томь и Обь, 
хороший климат, крупные про
мышленные города Томск и Ново
сибирск. Вот где. идеальные усло
вия для добычи полезных ископае
мых! Однако еще месторождения 
в этом районе не были известны. 
Наверное, их просто не могли най
ти, потому что древние породы это
го., района надегкно укрыты слоем 
-МЯГКИХ грунтов толщиной 50— 60 
метров.

Зато большое количество родни
ков дает возможность проводить 
здесь гидрогеохимические исследо
вания. На отдельных участках они 
здесь уже проводились и очень 
успешно. Это дало повод гидрогео- 
Хнмикам заявить, что в Колывань- 
То.мской складчатой зоне имеются 
месторождения различных метал
лов и что поисковая партия берет
ся за два-три года предсказать 
возможные месторождения на всей 
площади региона.

Предсказагь потому, что гидро- 
геохимики не открывают место-

рюждеяия: они лишь могут ставить 
прогнозы. Но часто прогнозы бы
вают неполными. Поэтому при 
изучении земных недр Колывань- 
Томского региона впервые приме
нили несколько геохилшческих ме
тодов одновременно.

Если, например, родничок при
нес сведения о-каком-то месторож
дении или же крупном рудном те
ле, то как узнать, где оно. находит
ся? Ведь родники, почти никогда 
не выходят на поверхность возле 
рудного тела.'

И тут на помощь приходят гид
рогеологи: они определяют направ
ление движения подземных вод, 
зоны залегания. Для этого аспи
рант А. А. Лукин и инженер А. Д. 
Фатеев проделали огромнейшую 
по своему объему работу. Перечи
тав и изучив несколько тысяч пе
чатных и рукописных трудов и 
статей в библиотеках, в фондах 
геологических управлений городов 
Томска и Новосибирска, они смог
ли сисгеаматизировать и проанали
зировать геологический, гидроло
гический и геоморфологический 
материалы, полученные на этой 
территории учеными за последние 
три века, и проложить на карте 
подземные ручьи и речки.

Такие металлы, как кобальт, ти
тан, марганец и цирконий, в воде 
очень быстро выпадают в осадок. 
А  ведь часто пробы приходилось 
брать гораздо дальше истоков род
ников. ■ В этих случаях дополни
тельно применяли метод донных 
осадков. В .местах наибольшего от
ложения ила брали его пробы па 
исследования.

Подлинные размеры месторож
дений помогает определить био- 
геохимический метод. Существует 
старинное поверье о папоротни
ке, цветок которого вспыхивает в

ночь на праздник Ивана Купалы, 
если под ним зарыт золотой клад. 
Так вот, эта легенда может слу
жить символом биогеохимиков. У 
них палоротиик и другие растения, 
сгорая в огне горелки спектроско
па, указывают на различные зем
ные клады. Дело в том, что корни 
этих растений впитывают из поч- 
вы вместе с водой растворенные в 
ней минеральные соли и металлы, 
откуда они попадают и в листья. 
При исследования Колывань-Том- 
ской складчатой зоны биогеохимик 
инженер Н. М. Шварцева исследо
вала и анализировала в лаборато
рии отобранные для проб листья 
берез, боярышшка ’и степной по
лыни. Особетшо биогеохимические 
исследования помогали предска
зать границы месторождений в ме
стах, где нет родников.

Глубоко под землей текут под
земные реки. Там вечно царит 
кромешная темнота, туда не дохо
дит воздух. Настоящее мертвое 
царство. Но изучение подводных 
вод показало, что в них живет 
много живых микроорганизмов. 
Причем Эти микроорганизмы игра
ют огромную роль в процессах, 
происходящих в земной коре и 
особенно при формировании место
рождений полезных ископаемых. 
Почти каждый металл имеет свой 
вид. микроорганизмов, которые жи
вут в воде только там, где этого 
металла достаточное количество. 
Микробиологический анализ под
земной микрюф'лоры играет важ
ную роль при гадрогеохимических 
исследованиях, он по.могает уточ- 
йить результаты. Поэто.му при 
Нроблемной лаборатории ТПИ бы
ла создана специальная лгакробио- 
логическая лаборатория под руко
водством В. А. Шамолина.

...30 декабря 1966 года заседа

ние научно-технического соЬета 
Новосибирского территориального 
геологического ' управЛе^я было 
несколько необычным. На нем пе
ред геологами .выступали гидро- 
геохимики Томского политехниче
ского ’ инсгатута. Они отчитыва
лись 6 результатах исследования 
Колывань-Томской партии ТПИ. С 
1964 по 1966 год были проведены 
гидрогеохимические комплексные 
работы на площади 20 тысяч квад
ратных 1шлометров. Составлена 
схематическая гидрогеохимическая 
карта региона, которая по ком
плексу сведений может быть при
знана прогнозной. Выделены наи
более перспективные участки и 
даны рекомендации для ' проведе
ния дальнейших поисковых работ.

Это была победа, закономерный 
исход многолетнего научного по
иска ученых во главе с профессо
ром , Павлом Афанасьевичем Удо
довым. И не только потому, что 
научно-технический совет геологов 
положительно оценил проделанную'' 
работу и признал Кольгвань-Том- 
скую складчатую зону перспектив
ной на ряд рудных полезных иско
паемых. Гидрогеохимический метод 
ТПИ в большой, трудной и очень 
объемной работе доказал свое пра
во на жизнь.

Передо мнjэй две карты Колы
вань-Томской складчатой зоны. 
Одна чистая, какой она была не
сколько лет назад. А  другая за
полнена прогнозными участками 
предполагаемых месторождений. 
Вот золото, никель, марганец, 
цинк, олово, медь, свинец. Будто 
чья-то могущественная во.чшебная 
рука сняла многометровый грун
товый покров, и перед глазами на 
огролшой площади засверка.чи бес- 
числешгые сокровища земных недр.

Ю. РЕШЕТНИК.

ЗАЯЦ »  
П О Н Е В О Л Е

Каюсь, товарищ контролер! 
'Согрешил. Помните, в минув
шую субботу вы проверяли би
леты в вагоне 13, что был 
прицеплен к поезду «Томск— 
Барнаул»? К вам еще тогда 
протянулись десятки рук со 
светло-коричневыми квадрати
ками и розоватыми листочками, 
Я тоже сделал вид, что достаю 
такой квадратик.

— У  вас я проверил билет?
<— спросили вы.

“  Да, только что, — не гля
дя вам в глаза, дрожащим и не- 
зшеренным голосом соврал я.

А  что оставалось делать? Не 
станешь же выдавать себя за 
безбилетника! Во-первых, годы 
не те. А  во-вторых, как-то не 
улыбалась мне перспектива 
штрафа, всяких там увещева
тельных разговоров, вроде:

— Такой пожилой, в шляпе 
"  и «заяц»! Ай-яй-яй. Нехоро
шо,

Сам знаю, что нехорошо. Уж 
куда хуже. Думаете, я не пы
тался купить билет? Еще как 
пытался. Но меня подвела га
зета «Красное знамя». Вернее, 
не сама газета, а опубликован
ная в ней статья, из которой я 
узнал, что билетные кассы вок
зала Томск-1 сейчас разгрузи
лись. Так, во всяком случае, 
заявила корреспонденту упомя
нутой газеты начальник вок
зала А. Р. Серова. Вот почему 
я приехал на станцию за час до 
отхода поезда.

Захожу в зал. Матушки- 
светы! Очередь к кассе изогну
лась такой змеей, которой, на
верное, и в природе не сущест- 

. вует. Во-всяком случае, удав в 
московском зоопарке раз в 
двести короче. Увеличил, зна
чит, я хвост этой «змеи».

Стою. Время бежит, а оче
редь почти не движется. Я к 
дежурному по вокзалу.

— А чем я могу вам по
мочь? — разводит она руками.

Кассир один. А  тут эти два 
выходных придумали. В пятни
цу и субботу хоть на работу не 
выходи.

— Так открыли бы вторую 
кассу.

—  Да мы и рады бы. А где 
человека взять? По. штату вто
рой кассир не положен. Но, 
простите, подошел поезд.

И дежурная вежливо выпро
водила меня из кабинета.

Выхожу в расстроенных чув
ствах на перрон. Смотрю, груп
па молодых парней. Студенты, 
наверное.

— Что, папаша, тоже не уда
лось купить билет? — сочув
ственно спрашивает один.

— Не удалось,— вздыхаю я.
— А  ехать надо?
— Ох, как надо!

— Не унывай, папаша, 
уедем. Два билета нам удалось 
вырвать на семерых. Пристраи
вайся, за провожающего сой
дешь.

И, правда, сошел. Когда мы 
поровнялнсь с проводником, я 
давал напутствия своему «сы
ну»:

— Смотри, Сеяя, почаще 
■ пиши.

— Да вы зайдите в вагон, 
папаша, — советовали пятеро 
остальных «провожающих». — 
И мы с вами. Поезд еще долго 
будет стоять.

— Заходите, заходите, — 
улыбнулась проводница.

«Знала бы ты, девушка, на
ши коварные планы!», — про
неслось у  Меня в голове.

А когда поезд отстукивал 
уже далекие от Томска кило
метры, раздался возглас «про
вожающих»:

— Билеты проверяют!
Н они ринулись к выходу, 

чтобы скоротать это времд ли
бо в тамбуре, либо в соседних 
вагонах...

На станции Тайга все «зай
цы» довольно быстро обзаве
лись билетами на дальнейший 
путь. И ведь что интересно: 
плацкартные вагоны, куда мы 
попали из переполненного об
щего, шли полупустыми,

Я, грешным делом, люблю 
иногда подсчетами заняться. 
И вот что получилось. Только в 
нашем вагоне до Тайги «зай
цами» проехало человек трид
цать. Пусть каждый билет сто
ит даже по рублю (а он явно 
дороже) — ведь это полумесяч
ная зарплата кассира! Того са
мого, которого не хватает.

Но дело не только в этом. 
Сейчас ведь пассажир пошел 
другой, не то что когда-то. 
Встречаются, конечно, и теперь 
любители острых ощущений, 
старающиеся оставить в своем 
кармане несколько лишних руб. 
лей за счет государства. Но та
ких единицы. В общей же своей 
массе пассажир добросовест
ный, честный.

И когда этого добросовест
ного и честного железнодорож
ники из-за своей неразворотли- 
вости толкают на путь «зайца», 
это уже, мягко говоря, нехоро
шо. Нехорошо и железной доро
ге, которая несет материальный 
ущерб. Нехорошо и пассажи
ру, который несет ущерб мо
ральный. Не случайно ведь ах
нула при встрече моя супруга:

— Да у тебя седины приба- 
ви.чось!

А  дома я был ровно неделю 
назад. ’

Д. КОШКИН.

И  Л У Б  „ З О Л О Т О Й  К Л Ю Ч И К ч

Так назвали малыши Бело
ярской средней школы Верхне- 
кетского района свой клуб, от
крытие которого состоялось в 
минувшее воскресенье. Самые 
старшие члены клуба —̂ чет
вероклассники — подготовили 
для самых младших специ
альный утренник: «Мы теперь 
не просто дети, мы теперь уче
ники». Затем состоялся концерт

«Осенние мотивы». Веселые иг
ры, соревнования «кто кого 
перепляшет» и другие аттрак
ционы очень пбнравились ребя
там. В программе работы клуба 
«Золотой ключик» — встречи с 
интересными людьми, темати
ческие утренники и много дру
гих дел. Клуб будет работать 
каждое воскресенье.

М. ВЯЛОВА.

Р Е П Л И К А
ОСКОРБЛЯЮЩАЯ ОРИГИНАЛЬНОСТЬ
Оригинальность в газетном 

деле— вещь нужная. Но в рам
ках благоразумия. Однако, ес
ли судить по одному из послед
них но.меров бакчарской район
ной газеты «Ленинское знамя», 
То для работников редакции 
этих рамок не существует.

Рассказ об одной из передо
вых свинарок района сотрудни
ца газеты И. Евсеева сопрово
дила снимком, на котором улы

бающаяся женщина прижимает 
к себе поросенка. Подпись под 
снимком, однако, утверждает, 
что на руках свинарки не по
росенок, а...«дочка».

Редактора А. Мяснянкина не 
спасли даже кавычки, в кото
рые он заключил слово дочка: 
в колхозе «Сибирь» немало 
посмеялись, получив эту газе
ту. Не до смеха было лишь 
свинарке и ее супругу.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ И ВОЕННАЯ МОЩЬ 
С О В Е Т С К О Г О  С О ЮЗ А  Р А С Т Е Т
ЗАРУБЕЖНАЯ ПЕЧАТЬ О СБССНИ ВБРХОБНОГО СЗ)бЕТД СССР

БЕРЛИН, 13 октября. (ТАСС). 
Печать Германской Демократиче
ской Республики по-презкнему уде
ляет большое внимание закончив
шейся вчера сессии Верховного 
Совета СССР. Газеты информиру
ют читателей об основных законах 
и документах, принятых на сессии, 

,и приводят отдельные положения 
из законов о Государственном пла
не развития Народного хозяйства 
СССР на 1968—-1970 годы. Зако
на о Государственном бюджете 
СССР на 1968 год. Закона о все
общей воинской обязанности.

Подчеркивая значение принятых 
законов для развития народного 
хозяйства и повышения благосо
стояния трудящихся, газета «Бау- 
эрн-эхо» отмечает, что «Верховный 
Совет СССР принял величествен
ную программу». «Возрастают 
экономическая и военная мощь Со
ветского Союза»,, — подчеркивает 
«Националь-цайтунг».

«Огромная боевая мощь Совет
ской Армии» («Нойес Дойчланд»), 
«Надежная защита» («Нойе 
цайт»), «Растет боевая мощь Со
ветского Союза» («Юнге вельт») — 
под такими заголовками газеты по
мещают подробное изложение док
лада министра обороны Совет
ского Союза Маршала А. А. 
Гречко. «Советская Армия имеет 
в своем распоряжении самую сов
ременную военную технику для за
щиты Отечества», — подчеркивает 
газета «Трибюне».

ВАРШ АВА, 13 октября. 
(ТАСС). Широко освещая сегодня 
заключительный день работы тре
тьей сессии Верховного Совета 
СССР, польская печать единодуш
но подчеркивает важность приня
тых сессией решений.

В комментарии газета «Трибуна 
люду»^ пишет, что сокращение во
инской службы на один год свиде
тельствует о возросшей обороно
способности Советской Армии и о 
высоком уровне подготовки воинов 
Советской Армии, гарантирующем 
освоение техники и военных зна
ний в значительно более короткий 
срок. В целом, пишет газета, воен

ный закон, принятый сессией, яв
ляется очередным доказательством 
мощи Советскоге Союза, его под
готовки к обороне, а также свиде- 
тейьстЕОм того, что здесь постоян
но продолжаются поиски правиль
ных, нужных и актуальных реше
ний для данного периода.

Комментируя Закон о создании, 
постоянных комиссий Совета Сою
за и Совета Национальностей, 
«■Трибуна люду» подчеркивает, что 
таким образом был сделан дальней
ший шаг на пути демократизации 
общественной жизни в СССР и 
расширены возможности депутатов 
принимать решения по всем вопро
сам.

СОФИЯ, 13 октября. (ТАСС). 
Состоявшаяся в канун юбилея 
Октября сессия Верховного Сове
та СССР, естественно, носила отпе
чаток праздничности, говорится в 
редакционной статье «Сёссия тор
жества дела Октября», опублико
ванной сегодня газетой «Работник 
ческо дело». Депутаты подчеркива
ли огромные революционные пере
мены, происшедшие в их обла
стях, краях, республиках, во всей 
необъятной Советской стране, и 
уделили исключительное внимание 
предстоящим задачам. Они рас
смотрели важные вопросы жизни 
Советского государства, проявляя 
заботу о дальнейшем подъеме эко
номики и культуры, повышении 
благосостояния народа и укрепле
нии обороноспособности СССР.

Газета приводит -цифры, харак
теризующие всесторонний подъем 
Советского тсударства.

з а п а д н ы й  БЕРЛИН, 13 ок
тября. (ТАСС). Газеты публикуют 
на первых страницах информаци
онные сообщения об окончании 
сессии Верховного Совета СССР.

Сообщая о бюджетных ассигно
ваниях на развитие экономики Со
ветского Союза на следующие три 
года, большинство газет уделяет 
внимание главным образом реше
ниям сессии о повышении расходов 
на оборону. Газеты сообщают о 
сокращении срока службы в Совет
ской Армии, а также приводят

краткие выдержки из выступления 
министра 'обороны СсСЕ А. А. 
Гречко. В частности, они подчер
кивают то место его речи, где го
ворится об агрессивной природе 
а.мериканского и.мпёриализма и его 
стремлении’ в союзе, с реваншист
скими силами Ф РГ ос-чожнить по
ложение в Европе. ^

БЕЛГРАД. 1з'октябрж (ТАСС). 
Сообщение о работе сессии Верхов-; 
-црго Совета СССР югославская га--, 
зета «Борба» публикует на первой; 
полосе. Газета' подробно излагает 
ту часть доклада министра обороны 
СССР Маршала Советского Союза 
А. А. Гречко, где говорится о вы
сокой боевой мощи Советской Ар
мии. Газеты кратко излагают при
нятые законы и постановления 
Верховного Совета СССР.

БУДАПЕШТ, 13 ■ октября. 
(ТАСС). О завершении сессии Вер
ховного Совета СССР сообщают 
сегодня все будапештские газеты. 
«Непсабадшаг» выделяет-в заго
ловке принятое сессией решение о 
сокращении срока действительной 
Военной службы.

Газета «Непсава», Излагай док
лад Маршала Советского' Союза 
А. А. Гречко, выделяет его заяв
ление о колоссальной боевой мощи, 
которой ныне обладает Советская 
Армия.

ВЕНА. 13 октября. (ТАСС). «Со
ветский Союз сокращает срок воен
ной службы» — шод такими заго
ловками австрийские газеты публи
куют сообщения об окончании сес
сии Верховного Совета СССР.

Большинство газет отмечает, что 
планы развития народного хозяй
ства СССР предусматривают более 
быстрый рост промышленности, 
производящей предметы массового 
потребления. Газета «Винер цай- 
тунг» подчеркивает, что Государ
ственный бюджет на 1968 год и 
планы народного хозяйства приве
дут к значительно1му улучшению 
материального положения широ
ких масс, трудящихся. Принятые 
Верховным Советом планы, пишет 
газета, демонстрируют экономи
ческую мощь Советского Союза, 
достигнутую за 50 лет.

ОБЩЕПОЛИТИЧЕСКАЯ ДИСКУССИЯ ЗАКОНЧИЛАСЬ
НЬЮ-ЙОРК, 14 октября. 

(ТАСС). Вчера на XXII сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН за
кончилась общеполитическая дис
куссия. В ней выступили 109 деле
гатов. Председатель Генеральной 
Ассамблеи К. Мэнеску объявил 
краткий перерыв в работе Гене
ральной Ассамблеи. Он сообщил, 
что на следующем заседании, дата 
которого будет объявлена дополни
тельно, начнется обсуждение поло
жения на Ближнем Востоке.

Общая дискуссия еще раз пока
зала политическую изоляцию аг
рессоров — Соединенных ПЛтатов

во Вьетнаме и Израиля — на 
Ближнем Востоке.

Подавляющее большинство ора- 
тбров высказалось за мирное уре
гулирование во Вьетнаме, причем 
главным предварительным услови
ем для такого урегулирования 
считается безусловное и немедлен
ное прекращение бомбардировок 
Демократической Республики Вьет
нам. За исключением, пожалуй, 
Филиппин и Таиланда, которые 
сами активно участвуют в агрес
сии во Вьетнаме, никто на Ас
самблее не выступил с открытой

Ч И С Л Е Н Н О С Т Ь  Н А С Е Л Е Н И Я  Я П О Н И И
ТОКИО, 14 октября. (ТАСС). 

Население Японии составило 100 
млн. 22 тысячи 196 человек на 
1 августа 1967 года, сообщило, се
годня статистическое бюро при 
канцелярии премьер-министра.

В эту цифру включены 600 ты
сяч иностранцев, глав’ным образом 
корейцев, проживающих в Японии.

Кроме того, данные статистиче
ского бюро не учитывают 280 ты

сяч. японцев, проживающих за гра
ницей; и 950-тысячное население 
рккупируе.мых СШ А островов Рю
кю.

С августа 1966 года по август 
1967 года, по данным статистиче
ского. бюро, население. Японии 
ежемесячно увеличивалось на 100 
тысяч человек.

Ныне Япония занимает 7 место 
в мире по численности населения.

поддержкой американской агрес
сии, и даже верные друзья США 
предпочли говорить, о необходнмо- 
jCTH политического решения вопро
са. .
'' В обстановке такой изоляции де
легация СШ А вынуждена была ма
неврировать и говорить о «мирных 
стремлениях» СШ А во Вьетнаме, 
где в то же время продолжается 
эскалация агрессии.

Никто не выступил и в поддерж
ку попыток Израиля воспользо
ваться результатам!! агрессии про
тив арабских стран. Наоборот, в 
речах большинства де.легатов' со
держалось ясное и конкретное тре
бование о ликвидации последствий 
израильской агрессии и ' прежде 
всего вывода израильских войск с 
оккупированных территорий.

Резко!! критике на Ассамблее 
подверглись последние бастионы 
колониализма и расизма в южной 
части Африки.

.Многие делегаты подчеркнули 
важное значение проблемы ра.зору- 
жения и в этой связи -приветство
вали представление проектов до
говора о нераспространении ядер- 
нбго оружия. ' '
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»;По реке Бистрица в Социалистической Республике Румынии со
оружается каскад из тринадцати гидроэлектростанций. Они ежегод, 
но будут давать народному хозяйству страна столько энергии, сколь
ко давали все электростанции Румынии в 1938 году.

НА СНИМКЕ: машинный зал одной из тринадцати ГЭС — Ба- 
кэу II. ,

(Фото Аджерпресе, — ТАСС).

С Ъ Е З Д  Г Е Р О Е В
х а н о й , 13 октября. (ТАСС). В 

одном из освобожденных районов 
состоялся второй съезд героев и 
бойцов Армии освобождения Юж
ного Вьетнама. Как сообщает 
Вьетнамское информационное 
агентство, ссылаясь на агентство 
Освобождение, съезд призвал офи
церов, бойцов Армии освобожде
ния и весь народ Южного Вьет
нама усилить борьбу против а.ме- 
риканских интервентов и их со
юзников и одержать оконча
тельную победу над врагом.

Член президиума ЦК НФО Юж

ного Вьетнай1а, заместитель Вер
ховного главнокомандующего Ар
мии освобождения Нгуен Тхи 
Динь зачитала на съезде решение 
ЦК НФО о присвоении звания 
«Героя Армии освобождения» 47 
офицерам и бойцам, отличившимся 
в борьбе с врагом.

Делегаты съезда утвердили 
текст письма президенту ДРВ 
Хо Ши Мину. В нем выражается 
решимость воино-в Армии осво
бождения добиться победы в борь
бе за независимость, свободу и 
национальное воссоединение ро
дины.

А М Е Р И К А Н Ц Ы
П Л А Т И Т Ь

НЬЮ-ЙОРК, 13 октября. 
(ТАСС). Популярная американ
ская певица— исполнительница на
родных песен Джоан Байез отка
залась платить подоходный налог 
налоговым чиновникам США.

Больше половины моего подо
ходного налога, сказала Байез, 
уходит на финансирование грязной 
войны во Вьетнаме. Джоан Байез 
давно уже выступает против аме-

О Т К А З ЫВ А ЮТ С Я
Н А Л О Г И

риканской агрессии во Вьетнаме.
Вчера Джоан Байез подала в 

федеральный суд жалобу на нало
говые органы и требование возвра. 
тить ей ту часть подоходного на
лога, которая используется на 
войну во Вьетнаме^ Вместе с ней 
такое же прошение в суд подали 
еще 55 человек, выступающих 
против американской агрессии во 
Вьетнаме.

ПОСЛЕДСТВИЯ ЦИКЛОНА В ИНДИИ
ДЕЛИ, 13 октября. (ТАСС). По 

последним данным, 250 человек 
погибло и почти миллион людей 
остался без .крова в результате 
сильного .циклона, обрушившегося 
на восточное побережье Индии. По

гибло также большое количество 
скота, разрушено много деревень.

Как заявил главный . министр 
штата Орисса Сингх Део, штату 
причинен. значительный .. мате^- ■ 
альный ущерб.
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Рассказ о Su'de искусства, 
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лаконичность чеканки,
образность скульптуры 
и нежность акбарели
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Томск. Улица Татарская. 
Маленькая комната, в ста
ром до.ме кажется крохот

ным музеем. Старинные часы 
с Лепкой, кислинская литая 
тройка, тканый шелком гобе
лен — след нерукотворного, 
восхитительного, но. увы, 
умершего искусства; бронзовый 
мужской бюст — старинная, 
исключительно тонкая художе
ственная работа итальянского 
мастера. Здесь есть уникаль
ные вещи, приобрести которые 
не отказался бы любой музей 
искусства.

Но не дивные редкости при
влекли меня в эту комнату. На 
стене я ^увидел выжженный на 
фанере портрет В. И. Ленина. 
Художественное выжигание—
сейчас большая редкость (ес
ли не считать домашних са.мо- 
5шек). Портрет выполнен с бо
гатыми, подвластагыми только 
мастеру отт'енками. С боль
шим искусством выполнены ми
ниатюрные изображения, кото
рые разместились на массивной 
рамке. Она украшена металло- 
пластиной на исторические сю
жеты; тощая лошаденка в бо
розде, изнуренный пахарь в 
лаптях, рядом — сценка в 
Эи.мнем, знакомая по картине 
Серова: солдат прикуривает у 
красногвардейца, на втором пла
не — украшенная скульптора
ми лестница царского дворца. 
Наверху рамы — нефтяные 
вышки; освоение лесных бо
гатств, ракета. Одним словом, 
от сохи к полета.м в космос. 
Особого внимания заслуживает 
способ изображения. Этот сло- 
соб — я его улш назвал — ме
таллопластика.

Навряд ли вы слышали о та
ком виде искусства. Забыто 
оно. А  ведь что-то подобное 
использовали старые мастера 
при изготовлении икон. Тисне
ние по тонко.му блестящему ме
таллу — это и есть металло
пластика.

Не церковь изобрела этот 
вид творчества. Как и ■ музыку, 
пение, обряды она взяла в на
родной жизни и эксплуатиро
вала их .многи.чи столетиями.

Я пришел в домик на Татар
ской и убедился, что не одних 
иисусов можно изобразить в 
металлопластике. В' комнатке 
старого томича Виктора Влади
мировича Виттенбурга (сейчас 
он на пенсии, много лет рабо
тал фотографом в местном 
драмтеатре) я увидел массу не
обходимых в быту поделок с 
металлопластиковыми украше- 
ния.ми. Вот ручное зеркальце, 
на ты.льной стороне которого 
барельефное изображение при
чудливой птицы. Глаза — яр
кие бусинки, искусно вправ
ленные в металл. На домашней 
аптечке — золотистые длинно
хвостые рыбы, на рамке фото
портрета — стилизованные со
вы, цветы. А  вот какая-то фан
тастическая жар-птица, дико
винный каштан, листья клена 
с «пропеллерами», мифические 
Тритон и Нерида... В каждой 
работе — любовь к природе, 
натуре, творческое ее переос
мысление, обобщение в худоя{е- 
ственном образе. . '

В творчестве Виктора Влади
мировича никогда не было и 
нет сюжетов на церковные те
мы. В медных и латунных лис
тах Виттенбург передает мно
гообразие природы — ее фау
ну и флору, разум человека "и 
красоту его тела.

Богат и очарователен язык 
металлопластики. Однако скуп 
на слова сам художник. Он да
же просит не называть его ху- 
дож1Ннком («Я  профессиональ
ный фотограф и горжусь 
этим, а все остальное •— это 
досужее увлечение...»).

«Все остальное» — это леп
ка, выжцгание, металлопласти
ка. Причем, как теперь выясня

ется, в нашей республике В. В. 
Виттенбург чуть ли не единст
венный ма'сгер тиснения по ме
таллу. По крайней мере, на вы
ставках в других областях это
го нет, и сообщений в печати— 
тоже.

На мои вопросы Виктор Вла
димирович отвечает однослож
но. Впрочем, его насторожен
ность вскоре становится понят
на, и я спешу отгородиться от 
тех, кто называет работы мое
го собеседника «иконами». Ма
ло ли что использовала цер
ковь для одурманивания лю
дей, но искусство осталось ис
кусством, даже если оно слу- 
жило в «храме божьем». Что 
зке, теперь Андрея Рублева пе
речеркнуть, или «Тайная вече
ря» — не искусство?

Оживился Виктор Владими
рович, сел на своего любимого 
конька...

— Я был еще мальчишкой,
— рассказывает он, — когда 
увлекся металлопластикой. В 
Саратове, где проходило мое 
детство, одна, да.ма давала 
платные уроки художественно
го тиснения по металлу. Сунул
ся туда и я. Месяц, как губка, 
впитывали мои глаза ■ и руки 
это хитрое искусство, а потом 
пришлось «отколоться» — 
слишком почтенные были кли
енты у мадам Видершаль, до
рогая это была для меня шко
ла. Но то, что я там вдохнул, 
осталось на всю жизнь. 53 го
да прошло с тех пор, а я не 
расстаюсь с инструментом: 
металлопластика — самое лю
бимое среди других моих увле
чений.

Я прошу Виктора Владими
ровича немного. поработать 
при мне. Он достает ящичек с 
инструментом, с5Гконку, стекло
— все это торжественно рас
кладывает на столе.

Внешне это кажется просто. 
Положил тонкую ленту меди
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Четверть века — 
(гаков путь Государст
венного Воронежского 
русского народного 

хора, который родился 
в один из огненных 
дней трудного и герои
ческого 1942 года в 
прифронтово.м воро
нежском селе. Сейчас 
хор, которым руково
дит ко.мпозитор-песен- 
ник Ф. Маслов, вырос 
в коллектив, любовно 
и талантливо пропа
гандирующий народ
ное песенно-танцеваль
ное искусство.

Стоит ли пространно 
рассказывать о попу-' 
лярнос»и воронежцев? 
Об этом красноречиво 
говорят неутомимые 
поездки хора по горо- 
да.м и веся.м страны, 
его успешные гастроли 
в Западной Европе, 
его выст,упл€ния на 
фестивалях.

В Томск воронежцы 
приезжают не впер
вые, Но, может быть, 
символично, что ны
нешние свои томские 

' гастроли хор начал с 
. концерта в совхозе. 
«Рыбаловскяй», в си
бирском селе, где уже 
явственно видны чер
ты завтрашнего дня 
нашей деревни. Рыба- 
ловцы гостеприимно 
■встретили певцов и 
танцоров черноземного 
края России.

Советская песня за
нимает достойное ме
сто в репертуаре хора. 
Высокая вокальная 
культура коллектива 
(главный хормейстер 
—• ■ заслуженный дея
тель искусств РСФСР 
В. Ефимов) позволяет 
ему донести до слуша
теля характер и идей
ный замысел произве
дения. Мы это чувст
вуем в широко напев
ной «Славься, моя 
Россия» Ф. Маслова 
и в проникновенно-раз- 
ду.мчивой «Песне о де
вушке - партизанке» 
Белого.

Душой коллектива, 
естественно, является 
народная песня, кото
рую Гоголь считал жи
вой и яркой историей.

«обнажающей всю 
жизнь народа».. Народ
ные песни воронежцев 
многожанроБЫ.. Вот 
старинная солдатская 
песня «Под ракитою 
зеленой» — всем из
вестные слова:,.«Ты не 
вейся, черный ворон, 
над моею головой...» 
Исполнение хора, про
никнутое глубокой 
драматической экс
прессией, рождает в 
душе невыразимо ост
рое чувство волнения. 
Глубоко впечатляет 
старинная «Дорожка 
тореная» — о женах 
декабристов, последо
вавших за мужья.ми 
на царскую каторгу. В 
основе своей протяж
ная, песня эта в сере
дине достигает высо
кого кульминационно
го напряжения и дра
матизма. Тонкой ню
ансировкой отмечены 
исполнение хором ста
ринной игровой песни 
Воронежской области 
«Хорошенький, моло
денький» и напетое 
М- Мордасовой ста
ринное страдание
«Проходили, прогуля
ли » в исполнении Г. 
Соломатиной и Г. Мо
стовой.

Большинство песен 
и плясок, привезенных 
воронежцами, — весе
лые и задорные. Они и 
определяют жизнеут
верждающую стихию 
воронежского гюллек- 
•гава. Сколько неисто
щимого . веселого лу
кавства , в исполняе
мой Г. Мостовой и 
П. Сараевым «Девчо
ночке - Настеночке» 
(музыка и слова По
ликарпова). Старинная 
народная шуточная 
песня «Когда мужа до- 
•ма нет» исполняется 
хором с неподдельным 
юмором, облагорожен
ным хороши.м вкусом. 
Трудно сдержать весе
лую улыбку, 5'слышав 
знакомые .миллионам 
радиослушателей зна
менитые воронежские 
частушки «Мы девча
та боевые» (эти «Ай 
да дули» в концерте 
исполняют В. Сухаче- 
ва и М. Алисова). Или

сатирические частуш
ки «Дробушечки» в 
исполнении группы де
вушек. Достается в нйх 
изрядно и завсегдата
ям «отрезвиловкн», и 
расчетливым женихам, 
и рвачам, и усердным 
модницам.

Событие.м в концер
те является выступле
ние солистки хора, ве
терана коллектива, на
родной артистки
РСФСР М. Мордасо
вой. Подлинный само
родок, собирательница 
золотых россыпей твор
чества народа. Морда- 
сова является и талант
ливой исполнительни
цей. Аудитория горячо 
принимает все испол
ненные ею вещи.

Из песен, исполняе
мых другой солисткой 
хора —■ Л. Авдеевой, 
особенно запомнилась 
«Зоренька- зоренька».

Песне воронежцев 
сродни танец, зани
мающий в их nporija.M- 
ме почетное место. Тан
цы привлекают своей 
массовостью, богатст
вом вырази^гельных 
средств, восходящих к 
русской народной тра
диции. ' «Гулянье за 
околицей» (постановка 
И. Курилова) подкупа
ет органическим соче
танием щедрой ярко
сти красок с внутрен
ним благородством хо
реографического ри
сунка. Многообразием 
танцевальных форм и 
изобретательными на

ходками отличается 
финальная русская 
пляска в постановке за
служенного артиста 
РСФСР А. Шостака 
(солиСты — заслужен
ная артистка РСФСР 
Л. Богатырева, С. Мар
келова, А. Скабелкин). 
В шуточно-игровом 
ключе решается гостя
ми старинная русская 
кадриль. Озорной 
улыбкой играют за

жигательный «Парный 
перепляс» и старинный 
шуточный игровой та
нец «Лапти» (солисты 
М. Долматова и В. Ла
бутин). Красив лири
ческий танец «На ве
черней зорьке».

Оркестр народных 
инструментов, руково
димый И. Беленовым, 
исполнил вариации на 
русские иародные те
мы, из которых особен
но всем полюбились 
знаменитые «Валенки».

Красочность про
граммы воронежцев 
во многом обусловле
на разнообразными и 
яркими костю.мамн 
(художник И. Ткачева).

Народное искусство 
при каждой новой 
встрече с ним радост
но удивляет своим не
исчерпаемым жизнелю
бием и неувядающей 
красотой. Еще раз убе
дили нас в этом гости 
из Воронежа.

В. ЦЕИТЛИН.

На снимке: выступа
ет Воронежский хор.

■на суконку — и дави тупым 
шильцем по линии нанесенно
го карандашом рисунка. Сделал 
сантиметра два канавку — пе
реверни медь, плоской лопа
точкой выровняй то место, где 
по замыслу не требуется вы
пуклость. Но самое канавку 
не тронь: она — изображающая 
линия.

Работает Виктор Владими
рович увлеченно. Сухонькие, 
маленькие руки с t o h m j m h

пальцами на олагородно отли
вающей матовым светом меди 
— KiiacHBo. Энергичный, точ
но поданный «мазок» — и по
датливая гладь меди вдруг 
принимает объем^ну.ю форму. 
Клюв, выпученный глаз, овал 
головы — на моих глазах рож
дается образ сказочной птицы. 
Самодельный инструмент
(гвоздь, вбитый в рукоятку, 
сплюснутый на конце и зер
кально отшлифованный) спосо
бен творить чудеса. Он имити
рует чеканку, художественное 
литье барельефа. Изображе
ния получаются выпуклые, 
объемные, точно воспроиз
водящие (форму предмета. 
Резкие переходы па мощных 
мускулах Тритоца, пла.вные, 
женственные округлости тела 
Нериды... Чеканка, скульпту
ра и акварель слились воеди- 
но. На это способна только ме
таллопластика.

В нынешнем году В. В. Внт- 
тенбург показал свои работы на 
областной выставке самодея
тельных художников. Отзывы 
о них — самые лестные.

— Раз такое ,^дело, — рас
сказывает Виктор Владимиро
вич, — я решил предложить 
свои услуги в качестве руко
водителя кружка по художест
венной металлойластике. Бес
платно. Пусть ребята учатся. 
Пусть новую жизнь обретет 
древнее искусство. Оно еще 
послужит людям!

В. МОИСЕЕВ.

Чемпионат футболистов
РОСТОВ-на-ДОНУ, 13 октяб

ря. (ТАСС). В перенесенной с 
3 октября на сегодня встрече 
чемпионата страны по футболу 
местные армейцы проиграли на 
стадионе завода «Ростсельмаш» 
динамовцам Тбилиси — 0:1.

В Н А Ш Е Й  
ОБЩ ЕСТВЕННОЙ  
П Р И Е М Н О Й
Общественная прие.мная ра

ботает в редакции газеты 
«Красное знамя» (проспект име
ни Ленина, 66) по понедельни
кам, средам и пятницам.

В очередную неделю прием 
ведут:

16 октября, в понедельник, 
с 16 до 19 часов, — замести
тель начальника паспортного 
отдела Томского управления 
охраны общественного поряд
ка Н. Ф. Глушаков.

18 октября, в среду, с 10 до 
13 часов, — заведующий Ки
ровским райко.мхозом А. И. 
Бледнов.

20 октября, в пятницу, с 16 
до 19 часов, — народный су
дья Ленинского района В. Ф. 
Драчковский.

ИЗВЕЩЕНИЕ

17 октября, в 9 часов утра, в 
До.ме политического просвеще
ния состоится занятие факуль
тета организаторов производст
ва вечернего университета марк
сизма-ленинизма.

? отггябри Г9в7 тодй

С А Д  И ПЯТИДНЕВКА
ПЕРЕХОД на пятидневную ра- 

бочуто неделю заставил мно
гих тружеников задуматься над 

использованием своего свободного 
времеш с большей пользой.

— Знаешь, Коля, давай займем
ся садом, ■— сказала Анна мужу.

. — Так мы же • ничего выращи
вать не умеем, —■ усмехнулся тот.

— Не умеем, так научимся. Лю
ди noMot-ут, — ответила Анна. — 
Времени теперь свободного много. 
Чем лежать на диване или заби
вать козла до полуночи, лучше на 
свежем воздухе побыть.

Посудили, порядили. Выходило, 
что надо брать землю и занимать
ся садоводством.

В понедельник Ивановы подали 
заявление в завком, а через неде
лю уже поехали, как сказала ба
бушка, «.хозяйновать на земле».

Площадка оказалась ровной, 
только в одной стороне был не
большой бугор, на котором все 
единогласно решили поставить дач
ный домик.

«Хозяйновать на земле» оказа
лось не так-то просто. Купили ло
пату, граблей нет, пришлось одол
жить у знакомых. А  те садоводы 
уже опытные. Третий год участок 
имеют и яблони уяге посадили. По
советовали приобрести сектор (са
довые ножницы), ручной культи
ватор, опрыскиватель, удобрения, 
ядохимикат!)! разные. Но ничего 
этого Николай найти не мог. В хо
зяйственных магазинах граблей и 
других садовых инструментов не 
было.

— А  удобрениями и ядохимика
тами мы торгуем только весной, да 
и то не всегда, — отвечали ему 
продавцы хозяйственных ларьков 
и магазинов.

Николай вскопал участок. Вста
ли новые проблемы: где взять са
женцы. что садить, как садить? К 
осени Ивановы кое-что купили на 
рынке, кое-что им дали знакомые 
мичуринцы.

Мы были на участке тов. Ива
нова и смотрели на его «посадки». 
Малина и смородина, посаженные 
в буквальном смысле этого слова 
квадратно-гнездовым способом — 
метр на метр друг от друга— стоя
ли необрезанными. Пораженный 
болезнью крыжовник, тоже поса
женный в метре друг от друга, 
имел жалкий вид.

Таких начинающих садоводов в 
нашем городе много. Мы побывали 
в коллективных садах ГРЭС-П. 
треста «Томскжилстрой», завода 
математических машин, лесопере
валочного и деревообрабатывающе
го комбината i! других и везде 
встречались с такими садоводами, 
как Ивановы. Не п(>нил!ают. лю
ди, что пройдет год-два, и все по
саженное они будут выкорчевы
вать, потому что выращивание лю
бой культуры требует хотя бы 
элементарных знаний агротехники 
ее возделывания. Но пока те же 
Ивановы дойдут до этого, разбе
рутся, что к чему, упущенных лет 
не вернешь.

Обвинить в этом их одних нель
зя. Их беды — следствие недо
оценки развития коллективного 
садоводства в нашем городе вооб
ще.
|W РАКТИЧЕСКИ у нас мало 

что сделано по выполнению 
постановления Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС о развитии кол
лективного садоводства рабочих и 
служащих, принятого в марте про
шлого года. Правда, выявлены и 
отведены земли под коллективные 
сады. Места в большинстве своем 
красивые. Многие организации, 
предприятия получили участки в 
окрестностях города — на Предте- 
ченской, между станцией Копыло
ве и деревней Постниково, на Сте
пановне. Очень хорошее место от
ведено под сады между станцией 
Богашево и разъездом Каштан, в 
совхозе «Тахтамышевский», про
должается отвод земель под кол
лективные сады в районе станции 
Межениновка.

, Но отвести землю под сад — 
наиболее легкая часть задачи. Что 
касается выполнения установлен-

ТОМСКИИ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

15 октября, днем — «Том — боль
шое сердце», вечером — «После 
суда».

Начало спектаклей: дневного — в 
12 час., вечернего — в 19 ч. 30 мин.

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

15 октября. Большой зал — «Ко
ролевская регата» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50. 
Малый зал — «Взорванный ад» —
9, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40, 18-35, 
20-30, 22-25.
Зал кинохроники — «Яков Сверд
лов »— 10, 13-05, 16-10, 19-15, 22-20. 
«Отто Юльевич Шмидт» — 9,
12- 05, 15-10, 18-15, 21-20.
16 октября. Большой зал — «Ж ур
налист» (первая серия) — 9, 11-10,
13- 20, 15-30, 17-40, 19-50, 22.
Малый зал — «Журналист» (пер
вая серия) — 9-30, 11-40, 13-50,
16, 18-10, 20-20, 22-30,
Зал кинохроники — «Он был уче
ником Ленина», «Время, которое 
всегда с нами» — 9, 11, 13, 15,
17, 19, 21. «Аскания Нова», «Ма
стерская на Темзе»— 10-05. 12-05,
14- 05, 16-05, 18-05, 20-05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
15 октября. Голубой зал — «Коро
левская регата» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10. 20. 21-50.- 
Зеленый зал — «Королевская ре
гата» ~  9-30, 11-20, 13-10, 15.
16- 50, 18-40, 20-30, 22-20.
16 октября. Голубой зал — «Ж ур
налист» (первая серия)—9. 11-10, 
13-20. 15-30. 17-40, 19-50. 22. 
Зеленый зал — «Журналйст» 
(первая серия) — 10-40, 12-50, 15,
17- 10. 19-20, 21-30.
Для детей — «Васек Трубачев и 
его товарищи» — 9-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
15 октября. Большой зал — «Взор
ванный ад» — 9-40, 11-30, 13-20,
15-10, 17. 18-50, 20-40, 22-30. 
Малый зал — «Два капитана» —
9-40, 11-30, 13-20, 15-10, 17, 18-50, 
20-40, 22-30.
16 октября. Большой зал — «Ко
ролевская регата» — 10, 11-45,
13-30. 15-15, 17-10. 18-55. 20-40.

ного порядка освоения территории 
под сад — тут все предоставлено 
самотеку. В постановлении сказа
но, что освоеш1е территории кол
лективного сада может быть начато 
только после утверждения горис
полкомом или райисполкомом про
екта ее организации, предваритель
но согласованного с органами ар
хитектурно-строительного, санитар
ного и пожарного надзора. Но ни
кто никаких проектов освоения и 
обустройства территории сада не 
разрабатывает и в горисполком не 
представляет. Все происходит про
ще: дали коллективу землю — полу
чи участок и на нем властвуй, как 
твоя душа хочет.

Вот сад ГРЭС-П. Как к нему 
подъехать? Где дороги? Где лучше 
ставить домики? В !;аком порядке 
располагать растения на участке? 
Никто здесь этих вопросов не ре
шал. Каждый действовал на свой 
риск и страх.

В итоге кое-где намеченные пер
воначально дороги перекопаны. Ма
лина, смородина посажены беспо
рядочно ■— у кого вдоль, у кого 
поперек участка. Домики тоже по
ставлены, кому где вздумалось. 
Садоводы вынуждены всяк для се
бя рыть индивидуальные колодцы, 
доставать саженцы. Кое-кто уже 
начал огораживать свои участки 
жердями, проволокой и прочим под
ручным материалом.

Получается не коллективный 
сад, а сугубо индивидуальное ис
пользование отведенного участка 
земли. Нет общей картины, нет 
той красоты и стройности, которая 
должна быть присуща любому кол
лективному саду.

И это не безобидные упущения. 
Этим подрывается сама сущность 
идеи коллективного садоводства, 
подрываются главные его устои. 
Освоение земельного участка, соб
людение агротехники садоводства 
— вовсе не личное дело каждого: 
все это должно находиться под по
стоянным контролем общественно
сти.

Беспорядки в саду ГРЭС-П — 
явление тоже не случайное. Они 
прямой результат невыполнения 
руководителями ГРЭС-П постанов
ления Совета Министров РСФСР 
и ВЦСПС о развитии коллектив
ного садоводства. Там прямо ска
зано: ответственность за пра
вильное осуществление садоводче
ским товариществом проекта орга
низации коллективного сада в на
туре возлагается на руководите
лей предприятий, учреждений, ор- 
ганизац!!й и фабрично-заводские 
(местные) комитеты. Руководите.чи 
ГРЭС-П упустили и другое: сад 
должен служить не только местом 
активного отдыха рабочего. Адми
нистрация обязана его использо
вать как средство поощрения луч
ших производственников, как сти
мул для закрепления кадров. Хо
рошо человек работает на произ
водстве— получай земельный уча
сток. Прогульщику, лодырю, лету
ну, хулигану нет места в коллек
тивном саду. Не случайно Совет 
Министров РСФСР и ■ ВЦСПС в 
своем постановлении особо указа
ли, что земельные участки членам 
садоводческого товарищества прав
ление должно выделять только по 
решению администрации предприя
тия, учреждения, организации и 
фабрично-заводского (местного) ко
митета профсоюза.

Так организовано коллективное 
садоводство не только на ГРЭС-П. 
На лесоперевалочном и деревооб
рабатывающем комбинате, заводе 
режущих инструментов, ТЭМЗе, 
манометровом, заводе резиновой 
обуви председатели завкомов, ди
ректора, секретари партбюро и 
понятия не имеют о людях, кому 
выделены земельные участки. Все 
делается просто; хочешь иметь уча
сток— запишись у председателя са
доводческого товарищества, полу
чай землю и хозяйствуй на ней.
ЖР ОБЩЕМ, вырисовывается не- 

приглядная картина. Разоб
щенность садоводческих товари
ществ, отсутствие проектов освое

ния и обустройства территории са
дов уже сейчас наносят большой 
вред не только коллективному ду
ху развития садоводства.' но ii са- 
ми.м садам. Поголовная бессистем
ная раскорчевка привела к оголе
нию больших зел!ельных лтасси- 
ВО'В. Например, садоводы ЛПДК 
выкорчева.ти ^есь лес. не оставив 
даже лесозащитных П(э.тос. К са- 
да.м нет дорог. А  с водой устраива
ется кто как может: кто роет кот
лованы, кто делает в логах запру
ды. кто думает бурить скважины.

-Нельзя так дальше развивать 
коллективное садоводство. Нельзя 
повторять ошибок, которые уже 
были допущены при организации 
коллективных садов , в районе 
Предтеченской. Здесь и по сей 
день не решен капитально вопрос 
с водоснабжением.

Эту ошибку надо предотвра
тить на богашевском, копыловском 
и других больших садоводческих 
массивах. Богашевский массив в 
основном располагается по берегу 
и окрестностям речки Басандайки. 
Надо скооперироваться всем садо
водческим коллективал! и на базе 
речки соорудить один общий водо
ем. Но с таким расчетом, чтобы он 
служил не только источником во
доснабжения, но и был бы хоро
шим местом для купания, лодочной 
станции.

Неотложное дело там и стоои- 
те.льство проезжей дороги. Уже 
сейчас надо думать о том, на чем 
и как люди будут попадать в свои 
сады, расположенные в районе 
разъезда Каштан. Известно, что 
железная дорога Томск— Тайга бу
дет электри(фицирована, и несколь
ко пригородных электропоездов 
следует запроектировать до стан
ции Межениновка. ;

Спрашивается, кто должен ре
шать все эти вопросы, кто должен 
объединять и координировать дея
тельность садоводческих товари
ществ? По идее — городской со
вет садоводов коллективных това- 
пиществ, как это сделано в Омске. 
Челябинске и других городах. У 
нас такого совета пока нет. Созда
вать его надо немедленно. Иначе в 
развитии садоводства будет допу
щено еще много новых ошибок, 
которые нанесут непоправимый 
вред делу.

Взять,хотя бы строительство до
миков летнего типа, Кто их у нас 
изготовляет, кто продает? Никто. 
Те,, что можно заказать в рем- 
стройконторе, дороги и спросом 
не пользуются.

Назрел вопрос об открытии спе- 
циа.чизированного магазина, где 
садовод мог бы приобрести все не
обходимое. Наверное, надо ка

питально решать вопрос и о 
снабжении садоводов органически
ми удобрен!!ями, в частности, тор
фом — в нем недостатка в области 
нет.

А  борьба с вредителями и бо
лезнями садовых культур? Нужны 
организованные обработки садов 
специалистами — с ядами не шу
тят. Пока же такие обработки ни
кто не организует, и у многих бо
лезни растений, вредители уничто
жают половину, урожая. Слово.м, 
для городского совета садоводов 
рэботь! непочатый край.
^  АД при пятидневке — это 
^  активный отдых. Отдь!хать 

приятнее в красивом месте. Надо, 
чтобы садоводческие массивы пере
межались лесными полосами, что
бы там не выкорчевывалось все 
подряд, а были оставлены природ
ные красивые уголки с лужайками^ 
чтобы там можно было создать 
свои спортивные городки и т. д. 
Сделать это немыслимо без общего 
проекта обустройства всего садо
водческого массива. Нужно, чтобы 
отдел коммунального хозяйства 
горисполкома имел общие проекты 
благоустройства всех больших са
доводческих массивов — копылов- 
ского, богашевского, меженинов- 
ского, предтеченского и других.

Н. ВАСИЛЕНКО.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Малый зал — «Сельская учи
тельница» — 9-20, 11-15. 13-10,
15-05, 17, 18-55, 20-50, 22-35.

«ПИОНЕР»
15 октября — «Кочубей* — 9-20,
11- 30, 13-40. «Вертикаль» — 16-05. 
17-50, 19-40, 21-30.
16 октября — «Сказка о Мальчи-
ше-Кибальчише» — 9-20, 10-50,
12- 20, 13-50, 15-20. 16-50. «Судьба
Золтана Карпати» — 18-20, 20,
2Ь40,

«СИБИРЯК»
15 октября — «Июльский дождь» 
— 10, 16, 18, 20, 22. «Живые и
мертвые» (две серии)— 12. 16 ок
тября — «Королевская регата»— 
0-30, 11-15, 13. 14-45, 16-30, 18-15, 
20.- 21-45. ■

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

15 октября — «Венгерский на
боб» — 17-20. 19, 21. «Тобаго» ме
няет курс» — 16. Ыа удлиненном 
сеансе демонстрируется фильм 
«Двое».

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

15 октября — «Лимонадный Джо»
— 14. 16, 18. 20.
16— 17 октября — «Венские де
вушки» — 16, 18, 20.
18— 19 октября — «Взорванный 
ад» — 16, 18, 20.
20—21 октября — «Королевская 
регата» — 16, 18, 20.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 15 октября

16.00. Вам, малыши! 3 6.35. Экран — 
школьникам. 18.05. В честь 50-летия 
Советской власти. Воскресные Октя
брьские чтения. 18.40. «Графика Ро
куэлла Кента». 19.00. «Сибирь на эк
ране». 19.10. «Друзьям кино». 20.00. 
«У нас в гостях — музыкально-драма
тический театр имени Островского». 
21.00. К 50-летию Советской власти. 
«Летопись полувека. Год 1923-й».

ПОНЕДЕЛЬНИК, 16 октября
18.30. «Поэтическая страница». Си

биряки — 50'Летию Октября. 19.00. 
Населению о гражданской обороне. 
19.15. «Концерт артистов Грузии». 
19.35. Экран — школьникам. 20.40. 
Новости. 21.00. Художественный 
фильм «Три времени года». 22.20. Но- 
'’HFiK'H документального кино.

Спецуправление «Гидродор- 
мост» Томского горкомхоза с 
глубоки.!! прискорбием извеща-' 
ет о с.мерти начальника дорож
но-эксплуатационного участка 

АНДРЕЕВА 
Василия Степановича, 

последовавшей 13 октября 
1967 года, и выражает собо
лезнование се.мье и родствен
никам покойного.

Вынос тела состоится 16 ок
тября 1967 года, в 15 час., из 
конторы спецавтохозяйства 
(ул. Карташова, 47).

Коллектив типографии № 2 
«Красное знамя» извещает о 
с.мерти

КОЗЛОВОЙ 
Светланы Михайловны

и выражает соболезнование 
се.мье покойной.

Н а ш  а д р е с  
и  т е л е ф о н ы

Адрес оеданции; проспеит им. 
Л енина, 66.

Телефоны: ответ, секретаря 
2-31.19. секретариата — 2-42 40: 
отделов: партмммой жизни —
2-52-23, пропаганды — 2-47-4S.
п ром ь( шлейное т и. неф тегеолог •»**
и транспорта — 2-37-75 строи
тельства и леса — 2-37-75 сел*», 
скохозяйственмого — 2 37-39 нду. 
ки н школ —. 2-42-46. советского 
строительства к быта — 2-37-77.
Писем и рабселькоровской сети 
2-37-38 к 2-31-47 нмформаиии —• 
2-51-61, бухгалтерии м отвела обь» 
явлений •— 2-37-36 стенографист
ки — 2-52.02.

г. Томск, типография 
чКрасное знамя*.

К302376. Заказ j\s 4154
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